
Capitanes ALEXANDRE
LEMOS...

Es el nuevo capitán de
Avon en México, que
busca reposicionar la
marca con fuerte pre
sencia en el País y más
de mil 500 productos
en su portafolio. Tras
la compra de Avon por
parte de Natura, am
bas compañías segui
rán operando de for

I ma independiente y
Íse espera un repunte
de la marca a partir del
segundo semestre.

Se ponen a prueba

T^espués de que trabajadores de Volkswagen rechazaJ—rran el convenio para un incremento de 9 por cien
to directo al salario y 2 por ciento de aumento en pres
taciones, el Sindicato Independiente, dirigido por José
Juan Hernández, realizará una segunda vuelta a la con
sulta para volver poner a consideración de los trabajado
res el mismo acuerda

En este proceso, el Sindicato hizo un emplazamien
to a huelga, cuyo plazo vencía el 18 de agosto, sin embar
go se obtuvo una prórroga para el 9 de septiembre a las
11:00 horas.

Mientras tanto, la nueva consulta se tiene prevista
para el 30 de agosto, en la que los trabajadores decidirán
si apoyan el acuerdo salarial previsto o si habrá necesi
dad de una nueva negociación.

Como resultado de la reforma laboral, los sindicatos
tendrán que poner a consideración de la base trabaja
dora los acuerdos a los que lleguen con los empleadores
como parte de la revisión del Contrato Colectivo de Tra
bajo, con lo cual se pretende evitar arregios cupulares» a
espaldas de la mayoría.

Ahora se pondrá a prueba el poder de convenci
miento de las partes.
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Exceso de
inventarios

Ante las diversas interrup
ciones que han sufrido las
cadenas de suministro a ni
vel mundial, algunas empre
sas minoristas han decidi
do prevenir y comprar más
mercancía para tener dis
ponible, pero se enfrentan a
un nuevo problema: sobre
cargo de inventarios.

Cuando un cliente re
quiere un producto lo va a
demandar sin importar los
problemas de entrega que
tengan las empresas que los
venden, por lo que las firmas
logísticas buscan la forma de
que cumplir con los tiempos.

Durante la pandemia se
han presentado eventos que
interrumpieron las cadenas
de suministro. Este tema es
revisado por la Secretaría de
Economía, que lleva Tatiana
Clouthier, y las Mas van des
de retrasos en las entregas
por falta de transporte o cie
rre de puertos, hasta escasez
del mismo producto o mate
ria prima que se demanda

Frente a esos problemas,
algunas empresas aumen

taron su inventario hasta
en 40 por ciento respecto al
año pasado.

Si bien se ha recuperado
la actividad económica, aun
no llega a los niveles previos
a la pandemia, por lo que los
almacenes están saturados,
lo que, a su vez, tiene un im
pacto negativo en los márge
nes de las empresas.

Nuevo jugador

El mercado 3PL o de logís
tica tercerizada, tendrá una
reestructura con la llegada de
Alliera, la nueva filial de Ce
mex que ofrecerá servicios de
almacenaje, transportación e
importación en México, Esta
dos Unidos y Canadá

La cementera, a car
go de Fernando González
Olivierí, ha operado des
de hace 15 años este tipo de
servicios para sus negocios
a través de la división de
CEMEX Servicios Logísti
cos, pero a partir de ahora
ofrecerá los mismos servi
cios a otras empresás con su
nueva marca.

Alliera llegará a com

petir a un segmento de ne
gocio impulsado por el T
MEC, con valor de 197 mil
millones de dólares en 2021
en la región de Norteamé
rica, y se calcula que para
este año se tendrá un creci
miento de 7 por ciento.

Las capacidades de es
ta división le permiten trans
portar anualmente más de
2 millones de toneladas de
mercancías, con el apoyo de
más de 70 transportistas alia
dos y la operación de 2 mil
150 vehículos especializados.

Adicionalmente, Allie
ra administra más de 80 mil
metros cuadrados de in
fraestructura, lo que le per
mitirá también ofrecer a sus
clientes un servicio deno
minado 4PL para coordinar
totalmente sus operaciones
logísticas.

Con Alliera, Cemex pre
tende incrementar su par
ticipación en un modelo de
negocio que han dominado
previamente firmas como
DHL, Traxión, Schneider,
Solistics y Accel.

Perfume
sostenible

La filial mexicana de la em
presa de salud y belleza Ja
ira estrena premios.

La Asociación Mexicana

de Envase y Embalaje (AM
ME), que preside Rodrigo
Matías, otorgó tres preseas
a la empresa durante su cer
tamen Envase Estelar del
Año 2022.

El empaque del perfu
me You Bloom fue galardo
nado por su innovación en
las categorías Envase Este
lar, Excelencia por Catego
ría Salud y Belleza, así como
Mejor Envase del Certamen

La botella de la fragan
cia de Jafra México, que
capitanea María Dolores
SánchezCano, es de vidrio
reutilizado, su tapa de aga
ve reciclado y la cajilla está
elaborada.con papel biode
gradable.

El perfume fute creado
con una visión sostenible, al
grado de que su cajilla puede
ser reutilizada como maceta.

Durante el evento direc
tivos de la AMEE dijeron
que la innovación de Jafra
es el futuro de las fragan
cias: ser sostenibles. La fir
ma encabeza las ventas de
fragancias en México y Es
tados Unidos, con alrede
dor de 5 mil 754 millones
de pesos.

Además, cuenta con una
planta en Querétaro de 40
mil metros cuadrados, don
de produce 95 por ciento de
sus productos.
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What's
News

^TouTube planea lanzarX una tienda digital de
servicios de streaming
de video y ha reanudado
pláticas con compañías de
entretenimiento sobre su

participación en la plata
forma, revelaron fuentes.
La compañía espera que la
nueva plataforma, cono
cida internamente como
una "tienda de canales"

y que lleva al menos 18
meses en desarrollo, esté
disponible tan pronto
como este otoño. Les per
mitiría a usuarios escoger
servicios de streaming a
la carta mediante la app
principal de YouTube.
? La economía de China
sufrió un tropiezo en julio
al tiempo que se desva
necía un impulso de dos
meses a raíz de la relaja
ción del confinamiento,
provocando que el banco
central recortara inespe
radamente dos tasas de
interés clave en un esfuer
zo por apuntalar el débil
crecimiento. El Banco

Popular de China bajó ayer
en 0.1 de punto porcentual
dos tasas de referencia e
inyectó el equivalente a
59.3 mil millones de dóla
res al sistema financiero
para impulsar los créditos
y el crecimiento económi
co general.

? La inusual dinámica de
fijación de precios ha dado
municiones a las cadenas

de comida rápida y restau
rantes tradicionales, que
están promoviendo cada
vez más sus precios y su
valor general en anuncios
publicitarios. Un análisis
j i •  • *de los anuncios mas vistos
entre las principales mar

cas restauranteras arrojó
que, de mayo a principios
de agosto, 58% destacó
ofertas, precios o recom
pensas en apps móviles,
comparado con 46% de
enero a abril, reportó
iSpot, firma que da segui
miento a la publicidad.

? Nexstar Media Group .
Inc., el propietario número
uno de estaciones de

televisión locales de EU,
anunció la adquisición de
control mayoritario de la
CW Network de sus co

propietarios Warner Bros.
Discovery Inc. y Paramount
Global. Bajo las condiciones
del acuerdo, Nexstar tomará
una participación del 75%
en CW, un canal dirigido
principalmente a adoles
centes y adultos jóvenes,
con Paramount y Warner
Bros. Discovery reteniendo
cada uno 12.5%, dijeron ayer
las compañías.

? El consejo de Unity
Software Inc. decidió por
unanimidad que la oferta
de adquisición de 17.5 mil
millones de dólares de
AppLovin Corp. no es la
más conveniente para los
accionistas. Unity reco
mendó que votaran contra
el trato de AppLovin y
a favor de su compra de
ironSource Ltd. por 4.4 mil
millones de dólares, una
fusión acordada el mes

pasado. IronSource opera
una plataforma para pu
blicar y desarrollar juegos
móviles y otras apps. La
semana pasada, AppLovin
ofreció comprar a Unity en
un trato accionario.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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Sin agua...
¿y sin chamba?
U Tk Tosevaaprodu

l^y cir cerveza en el
i XI norte. O sea ya,

veda. ¿Quieren seguir au
mentando la producción?
Todo el apoyo para el sur,
sureste. lo mismo en otros
productos. Ya no se pue
den dar permisos donde
no hay agua".

Obvio, esto se veía venir.
López Obrador aprovecha

la oportunidad de la crisis hí
drica para completar su "juga
da maestra". Al cabo es bien
fácil de resoüven sólo vayan
se al sur. Ahí sí hay agua

Madre mía, una falacia
muuuy peligrosa.

Un terrorífico lobo dis
frazado de una mansa oveja

Vamonos por partes.
Primero que nada, es

cierto: México está en una
zona de estrés hídrico. Y
las perspectivas —por facto
res como el cambio climáti
co— son malas.

Por ejemplo, la doctora
Rosario Sánchez comenta
que k cuenca del Río Bravo,
de donde depende Monte
rrey para su suministro, es la
más amenazada a nivel mun
dial. Sí, a nivel mundial.

Y no nada más eso. Imagi
na, el 70% del planeta es agua.
Peeero, apenas 3% es agua
dulce. Y se pone peor la cosa
70% de esa agua dulce está en
glaciares, 29% es subterránea
y apenas 1% es superficial.

Leíste bien, 1%.
Por eso la arenga de Ló

pez parece tener sentido
Pero como siempre, el

diablo está en los detalles.
Precisamente estos detalles
son los que desnudan la fa
lacia de AMLO,

Según la CNA (datos de
octubre de 2019), la agri
cultura representa el 76%
del uso de agua en México.
¿Y la industria? Apenas 5%.

Es imperativo el ahorro
de agua No existe la menor
duda Pero los datos duros
indican que el camino más
efectivo sería tecnificar la
agricultura. Un ahorro del
10% en el uso agrícola del
agua representaría 50%
más que todo el consumo
de la industria. Sí, que todo
el consumo industrial.

Por lo tanto, el camino
más efectivo serían inversio
nes para riego agrícola eficien
te a través de riego presuriza
do (aspersión o goteo). Sería ir
en contra de trapiches y par
celas de autoconsumo.

Sería ir en contra de los
dogmas del Tlatoani.

Pero la falacia no ter
mina ahí.

Para nada
Metámosle lupa al de

seo —a huevito— de llevar
inversiones al sureste, don
de está el agua, como dice
Andrés Manuel.

Van unos cálculos de
servilleta.

Para motivos de este ejer
cicio digamos que el sur/su
reste lo forman los estados de

Michoacán, Puebla, Guerrero,
Oaxaca, Veracruz, Tabasco,
Chiapas, Campeche, Yucatán
y Quintana Roo.

Ese sur representa 31%
de la población de México,
pero sólo 23% del P1B na
cional (datos de 2019, antes
de la pandemia). Es decir,
genera 26% menos produc
ción que lo que les tocaría
por su población.

Como referencia tome
mos a Nuevo León. Posee
45% de la población y ge
nera 7.8% <M PIB, 71% más
de lo que debería. O que tal
Coahuila, 2.4% de la pobla
ción y 3.4% del PIB, 41% más
de lo proporcional.

La pregunta es: ¿por
qué?

La respuesta es muíti
factoriaL Pero en términos
generales, porque en el norte
hay mejores escuelas, univer
sidades (y mejores maestros
y sindicatos), electricidad, in
fraestructura, gobiernos y éti
ca de trabajo.

Se oye feo, pero es cierto.
Tomemos por ejem

plo el tan importante sis
tema educativo. Mexicanos
Primero calcula el índice de
cumplimiento de la respon
sabilidad educativa, una me
dida de la calidad de la edu
cación en los estados.

¿Quiénes crees que ocu
pan los últimos 4 lugares?
Chiapas, Michoacán, Oaxaca y
Guerrero, en el índice de 2018.

Eso no sorprende nadi
ta. Tierra de la CNTE, que
en el sexenio de la "transfor
mación" volvió a las andadas.
El sistema educativo con
AMLO está peor que ñutir
ca_ ¡y aparte llegó ¿1 Covid!

¿Empleos al sur de Méxi
co? Buena idea, sin duda una
meta loable Pero en materia
de crecimiento económico y
generación de empleos, esos
buenos deseos deben estar sus
tentados en cimientos sólidos.

Cimientos que tienen
que construirse a través del
tiempo, y particularmente en
el tema educativo.

Regreso al dicho del ini
cio, que es muy preocupante.

Las ideas de AMLO son
terribles y su odio por los
empresarios es patente. Es
bien fácil pasar de "no más
inversiones nuevas" a can
celar las actuales. Espero ha
berte convencido, eso sim
plemente es una pentontada.

La crisis del agua, como
todas las crisis, debe atacarse
con inteligencia, análisis y pre
cisióa Si no, nos vamos a que
dar sin agua... ¡y sin chamba!
Posdata. Por supuesto que
no sorprende el nombra
miento de Leticia Ramírez
a la SEP. Al Tlatoani no le
interesa la educación. Relee
"(mal) EducAMLO".

EN POCAS PALABRAS...
"En la política la estupidez no
es desventaja".

Napoleón
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¿Por qué el narco quema
los Oxxo?
Durante los días de vio

lencia extrema que la
semana pasada se vivie

ron en Cuanajuatoy Chihuahua,
27 tiendas de Oxxo fueron incen
diadas, así como otra tienda de
conveniencia llamada Circle K.

El año pasado, cuando se da
ban actos de bloqueos en varias
ciudades por parte del crimen
organizado, ya se quemaban Ox
xos, pero no en la magnitud de la
semana pasada. ¿Por qué el cri
men organizado, cuando hace
eventos para desquiciar ciuda
des, se ensaña con estas tiendas
de conveniencia?

Después de consultar a auto
ridades estatales, federales y a la
propia KEMSA, la controladora

de las tiendas Oxxo, hay varias
razones atribuibles a estos ata

ques. Como antecedente, hay
que señalar que los Oxxo, por re
gla, no tienen seguridad privada
y tampoco pagan derecho de pi
so. En cuanto a lo acontecido, las
principales razones del porqué
de los ataques son las simientes,
en orden creciente:
1. Oxxo tiene más de 20 mil

tiendas en todo el país y prácti
camente, sobre todo en el Norte,
cada par de cuadras hay una de
ellas. Hay tantas tiendas que, el
número de siniestradas sena ca

si una proporción estadística de
otros lugares atacados.
2. Es una acción direccionada

a los Oxxos, pero reactiva, no
premeditada, justo por su eleva
do número.
3. El crimen organizado sabe

que la quema de estas tiendas le
dará cobertura mediática y así
manda una señal a las autorida

des —y al resto de los comer
cios— de hasta donde está dis

puesta. a llegar.
4. La que mayor consenso ge

neró, inclusa entre funcionarios
federales, es que Oxxo se caracte
riza por no pagar extorsión algu
na, por lo que, a los criminales, sa

car estas tiendas de operación ha
ce que otras que sí pagan derecho
de piso se vean beneficiadas con
esta transferencia de clientes. Y es

que, particularmente, las tiendas
de abarrotes familiares se han

convertido en blanco de extor
sión, además de ser utilizadas co
mo puestos minoristas para venta
de droga. Así, la acción del crimen

organizado tiende a apoyar nego
cios que fortalecen las ingresos del
narco, ya sea por derecho de piso
o por venta de droga.
Otro argumento que se men

cionó es que las tiendas Oxxo son
constantemente señaladas, con
una connotación negativa, por el
Presidente de la República: des
de el impago de impuestos, has
ta que reciben subsidios indebi

premeditada, justo por su eleva
do número.
3. El crimen organizado sabe

que la quema de estas tiendas le
dará cobertura mediática y así
manda una señal a las autorida
des —y al resto de los comer
cios— de hasta donde está dis

puesta. a llegar.
4. La que mayor consenso ge

neró, inclusa entre funcionarios
federales, es que Oxxo se caracte
riza por no pagar extorsión algu
na, por lo que, a los criminales, sa
car estas tiendas de operación ha
ce que otras que sí pagan derecho
de piso se vean beneficiadas con
esta transferencia de clientes. Y es

que, particularmente, las tiendas
de abarrotes familiares se han
convertido en blanco de extor
sión, además de ser utilizadas co
mo puestos minoristas para venta
de droga. Así, la acción del crimen
organizado tiende a apoyar nego
cios que fortalecen las ingresos del
narco, ya sea por derecho de piso
o por venta de droga.
Otro argumento que se men

cionó es que las tiendas Oxxo son
constantemente señaladas, con
una connotación negativa, por el
Presidente de la República: des
de el impago de impuestos, has
ta que reciben subsidios indebi
dos por el pago de la luz. Que
constantemente se refiera a es
tos establecimientos de manera
peyorativa les afecta en su segu
ridad jurídica y. hay que decirlo,
si bien son concesionadas por
FEMSA, en su mayoría tienen a
familias como franquiciatarias.
El hecho de que el crimen or

ganizado se ensañe con las tien
das Oxxo deja ver el nulo Estado
de derecho que hay en nuestro
país. Hay miles de pequeños co
mercios que en los últimos años
se han convertido en presadel cri 
men organizado y a los que se íes
pide derecho de piso. Esto está su
cediendo recientemente desde
Sonora, hasta Tamaulipas, pa
sando por el Bajío y, últimamente,
en ciudades cercanas a la CDMX,
como Valle de Bravo o Malinalco,
donde las ferreterías, vidrierías,
pequeñas tiendas de convenien
cia y hasta los repartidores de re
frescos y de cilindros de gas están
siendo extorsionados.
Elderechodepisoha alean» 

dos por el pago de la luz. Que
constantemente se refiera a es
tos establecimientos de manera
peyorativa les afecta en su segu
ridad jurídica y. hay que decirlo,
si bien son concesionadas por
FEMSA, en su mayoría tienen a
familias como franquiciatarias.
El hecho de que el crimen or

ganizado se ensañe con las tien
das Oxxo deja ver el nulo Estado
de derecho que hay en nuestro
país. Hay miles de pequeños co
mercios que en los últimos años
se han convertido en presadel cri 
men organizado y a los que se íes
pide derecho de piso. Esto está su
cediendo recientemente desde

Sonora, hasta Tamaulipas, pa
sando por el Bajío y, últimamente,
en ciudades cercanas a la CDMX,
como Valle de Bravo o Malinalco,
donde las ferreterías, vidrierías,
pequeñas tiendas de convenien
cia y hasta los repartidores de re
frescos y de cilindros de gas están
siendo extorsionados.

Elderechodepisoha alean» 

do tales niveles que ya hasta po
dríamos ponerlo en las cifras ma
croeconómicas del país como un
gasto adicional que todos los es
tablecimientos acaban transfi
riendo a los consumidores. E in

cluso, si los pequeños comer
ciantes cierran sus negoci s para
evitar el pago de la extorsión y
abandonan la plaza en la que vi
ven para migrar a otra entidad fe
derativa o a Estados Unidos, en
busca de mejores oportunida
des, el crimen organizado está
implementando el cobro por ca
da familiar que haya migrado.
En el Norte del país se solía

utilizar la frase "Ponle un Oxxo"
como símbolo de bienestar y de
que, teniendo uno, lo econumico
estaba garantizado. Hoy parece
que los regios tendrán que bus
car otro método para referirse a
estabilidad, pues los Oxxo se han
convertido en un símbolo de

vulnerabilidad y caos. ¿Qué hará
el 1 sudo? •

El hecho de que el crimen organizado se ensañe con
las tiendas Oxxo deja ver el nulo Estado de derecho
aue hau en nuestro país. |
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DESBALANCE

En TMEC, no todo es pelea
::::: En la política, se valen las sonrisas aún
en medio de la tormenta. Algo así se vio
hoy entre la ministra canadiense de co
mercio internacional, Mary Ng, y la titular
de la Secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier, durante el lanzamiento oficial
del Diálogo Económico de Alto Nivel entre
ambos países, ejercicio similar al que se ha
realizado con Estados Unidos. Este en
cuentro se da a la par de un proceso en
curso entre las tres naciones que integran
el Tratado entre México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC), las cuales enfrentan dife
rencias por la política energética del presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
Ahí, la organización México, ¿cómo va
mos? recordó que los funcionarios de Eco
nomía deben iniciar en estos días la etapa
de diálogo o consultas con sus pares de
Canadá y Estados Unidos,

Mayor demanda de e.firmas
::::: Lo que nos faltaba. Por sí fuera poco,
ahora a Raquel Buenrostro se le cargará
más la chamba. Nos cuentan que, como el
Servicio de Administración Tributaria

(SAT) es la única entidad
autorizada para emitir la
irma electrónica en Méxi
co, cada vez esta herra
mienta se hace obligatoria
para más trámites y servi
cios. Nos dicen que ahora
el Instituto de Administra

ción y Avalúos de Bienes
Nacionales (INDAABIN),
que tiene como presidente
a Víctor Martínez, la está

Raquel
Buenrostro

exigiendo a los notarios del patrimonio in
mobiliario federal para los dictámenes va
luatorios. En los actos jurídicos en los que
intervengan, deberán tenerla. Mientras,
tendrán un periodo de transición en el que
se les permitirá utilizar la firma autógrafa,
pero nos advierten que va a repercutir en
una mayor demanda de citas en el SAT.
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Infonavitytasas de interés
::::: El Instituto del Fondo Nacional de la
Vivienda para los Trabajadores (Infonavit),
de Carlos Martínez Velázquez, aseguró
que el aumento en la tasa de interés que

anuncio el Banco de Méxi

co la semana pasada no
debe preocupar a los tra
bajadores, pues las tasas
de los créditos del institu

to son fijas. Desde junio
de 2021, el nuevo esquema
de crédito en pesos otorga
créditos para comprar vi

Carlos vienda, nueva o usada,
Martínez con tasas de interés fijas,

de 1.91% a 10.45%, las cua
les se establecen según los ingresos del
trabajador, pero benefician más a quienes
tienen un salario mas bajo. \demás, para
créditos originados en Veces Salario Míni
mo se fijó una tasa de 4.99%, para evitar
incrementos que afecten a ios acreditados.
Desde junio de 2021, nos cuentan, se han
otorgado 258 mil créditos con una tasa fija.
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Es difícil estar en los zapatos de los secreta
rios del gabinete económico del presidente
López Obrador, como en todos los gabine
tes. pero resulta increíble que el tirular de
la Profeco, Ricardo Sheffield, afirme que el
aumento en el precio de las tortillas es cul
pa de Maseca. el corporativo que encabeza
Juan González.

El aumento de 1.500 pesos por tonelada
de harina de maíz que se realizó en agosto se
expresa en menos de 0,20 centavos por kilo,
porque, en México, el 10% del mercado total
de tortillas que se vende en supermercados
es prácticamente de harina de maíz, mientras
que el 10% que se produce en casa o amano
es 100%i nixtamalizado, y el que se vende en
tortillerías es 75% nixtamal y 25% mezcla, y
ese representa el 80% del mercado.

Si el procurador hiciera su chamba, ha
blaría con los integrantes de la cadena, quie
nes aun antes de ta Guerra de Rusia contra

Ucrania venían apuntando que se estaban
enfrentando a una fuerte caída de inventa
rios de maíz y a una fuerte presión de precios
por las distorsiones que se acumularon en
ario y medio de pandemia.

Es curioso, porque ni en el 2021 o el 2020
hubo una caída en la producción promedio
de 5,300 toneladas de maíz que consumi
mos los mexicanos.

I,a gente nunca dejó de comer tortillas,
pero sí dejó de acudir a taquerías y, en algún
momento, el maíz quebrado y amarillo para
forraje fue sustituido por blanco y sobrantes,
justo por la merma en taquerías.

El precio ha subí do 2.9% en tortillerías de
tiendas de autoservicio, donde las producen
sólo con harina de maíz (por ello son muy
blancas). Si el procurador Sheffield tuviera
una pizca de razón, sería insostenible el pre
cio por kilo en ese eslabón de venta final ai
consumidor. Y en el caso de las tortillerías,
el aumento promedio en el último año es de
13.6% en todo el país (agostoagosto), pero el
grueso del aumento del costo productor se
concentra en la distribución del maíz.

Más allá de que el ciclo otoñoinvierno
pudiera llevar a 5,400 o 5,500 toneladas la

cosecha, mientras no se revise el incremento
escalonado de precios entre graneleros, aco
pladores y comercializadores, difícilmente se
podrá revertir el ascenso de precio en el kilo
de tortilla, que está alcanzando el histórico
de 20 pesos en el mercado nacional,

El precio de la tonelada de maíz (no de ha
riña de maíz) se pagaba en 7,600 en enero y
llegó a 8,200 en abril y casi 11 mil el mes pa
sado. Ahí no tiene que ver el productor, sino la
cadena eslabonada horizontalmente de acó
pió y distribución. Y no defiendo a Maseca,
pero deberían revisar también en el costo de
los tortilleros todo lo que Ses ha subido: rentas,
costo del financiamiento (mercado informal),
gas, electricidad y el tortillera. £s más, es tan
grande la red de distribución, como pulveri
zada la propiedad de las tortillerías, que di
fícilmente se puede revertir un aumento de
tortilla cuando ésta ha subido.

¡Ahí, y el precio por kilo en el supermer
cado se mantiene en torno a 13.3 porque es
un compromiso asumido con el Pacfc y por
que es uno de los insumos menos relevantes
en la compra del súper.

O
DE FONDOS A FONDO

•Unifln... Y de qué sirven tantas multas de
la Cnrv, que preside Jesús de la Fuente, a
bancos y entidades reguladas si los multan
porque no entregan una cantidad de infor
mes que resultan inútiles porque en la Co
misión nadie los revisa. Ahí tiene el caso de
Unifln, que dirige Sergio Camacho ¡Acaso
revisaron a la emisora?

Son los mismos tenedores de sus bonos y
acciones los que están mostrando en redes
sociales el ineficiente sistema de revisión y
supervisión de los estados financieros, que
muestra la nula calidad en la supervisión, ¿Y
el famoso crédito de CSFB? Unifln enmu
deció desde el 25 de julio y, con el, muchos
en el mercado están quietecltos. Hizo un es
fuerza de recuperación y colocación digital
de crédito, pero ni lo uno ni lo otro fueron
suficientes para enfrentar la estampida.
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¿Evitará AMLO panel
energético en TMEC?
 Clouthieí deberá convencer efe que México no
da trato discriminatorio a empresas de EU y Canadá,
La secretaria de Economía. Tartana Clouthier. tiene la casi
imposible misión de evitar un panel de controversias en el
marco del TMEC sobre la política energética de la 4Ty tratar
de convencer a Canadá y a Estados Unidos de que las medi
das aplicadas por la Secretaria de Energía, y que nos tienen
en el banquillo cié los acusados, no otorgan trato discrimina
torio a las empresas de Estados Unidos y Canadá, no impiden
la competencia ni inhiben inversiones, no están en contra de
las medidas para combatir el cambio climático y que lo que
México está defendiendo es su soberanía energética, que está
protegida, además, por el capítulo 8 del TMEC,

El problema para Clouthier y el gobierno mexicano es
que ni la soberanía ni el capítulo 8. que sólo se refiere a hi
drocarburos y no a la industria eléctrica, están en discusión
por parte de EU y de Canadá, que argumentan violación a 5
capítulos del TMEC ninguno de los cuales es el 8.

La discusión se centra en medidas como la nueva Ley de
Energía Eléctrica, que favorece en el despacho eléctrico a la
CFE, en detrimento de las energías renovables y de la que
se siente tan orgulloso López Obrador porque la SCJN no
la declaró inconstitucional en su muy polémico fallo, que
es tan ambiguo que mantiene vivos miles de amparos en

Aunque Clouthier tratará de
venderles espejitos a Estados
Unidos y a Canadá, mientras no
se dé marcha atrás a !a LIE será
prácticamente imposible evitare!
panel de controversias que deri
varán en sanciones arancelarias
para México.

Un factor clave será el discur

so de López Obrador del 16 de
septiembre, que ya anunció, que
se centrará en la defensa de la

soberanía y que se realizará an
tes de que concluyan los meca
nismos de consulta en el T MEC.

O
INFLATION REDUCTION
ACT, EN SENTIDO
CONTRARIO

Un problema adicional para Mé

xico es la nueva Ley de Reducción de la Inflación, que ya
aprobaron el Senado y la Cámara de Representantes en
Estados Unidos y que, junto con la Chips and Science Act,
es la apuesta mayor de Biden para estimular la economía,
evitar ía recesión o minar sus efectos y, desde luego, lograr
su reelección,

Clouthier festejó en su cuenta de Twitter la aprobación
de la Inílation Reducüon Act porque, en efecto y como ya
se lo hemos comentado, otorga estímulos de hasta 7,500
dólares a la compra de vehículos eléctricos armados en
América del Norte y ya no sólo en Estados Unidos, por lo
que no viola el TMEC,

El problema es que la nueva legislación marcha en sen
tido contrario ala política energética de la 4T. Entre sus
muchas y muy ambiciosas metas pata combatir el cambio
climático, además de los estímulos a los autos eléctricos,
están también estímulos para las energías renovables. En
el caso de paneles solares pretende, por ejemplo, pasar de
210 millones instalados en 2021 a 960 millones en 2030,
mientras que en México no sólo no hay estímulos para la
instalación de paneles solares o la compra de autos eléc
tricos, sino que una de las quejas del sector privado es que
la Comisión Reguladora de Energía, que ya no es autónoma
de la Secretaría de Energía, obstaculiza los permisos, no
sólo de nuevas inversiones, sino de plantas ya autorizadas.

La discusión
se centra

en medidas
como la nueva

Ley de Energía
Eléctrica,
que favorece
en el despacho
eléctrico
a la CFE.
en detrimento

de las energías
renovables.
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ILFalá, fíntech fundada y dirigida por
aPíerpaolo Barbieri, está apostando

ahora en la industria de los depones elec
trónicos. La firma acaba de convertirse en
patrocinadora de Isurus, una organización
de esports fundada por FacundoCalabró,
que ha participado en las ligas y torneos
más importantes del mundo como Worlds
de League ofLegends. Actualmente cuen
ta con una comunidad formada por más
de 100 personas entre entrenadores, ju
gadores profesionales, analistas y creado
res de contenido. El interés se debe a que
uno de cada seis de sus usuarios se identi
fica como videojugador y tres del top 10 de
comercios en los que compran son de pro
ductos vinculados a los videojuegos.
2Aeromar, que dirige Danilo Correa,

^•protagonizó una nueva alerta. El do
mingo, uno de sus aviones aterrizó en el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México, al mando de Carlos Ignacio
Velázquez Tiscareño, y terminó inva
diendo la franja de seguridad porque se
le pegaron ios frenos. Ese hecho provocó
que se tuviera que cerrar por una hora la
pista 05 izquierda, afectando a otros vue
los, Hay versiones de que, debido a la fal
ta de recursos, los aviones están siendo
atendidos por personal que no son me
cánicos profesionales. Por ello, la Agen
cia Federal de Aviación Civil, a! mando
de Carlos Antonio Rodríguez Munguía,
debería poner bajo la lupa a esta empresa.
3 Donde ya comenzaron los jalo

*neos es en la Asociación Sindical
de Sobrecargos de Aviación, al mando de
Ricardo del Valle, por las próximas elec
ciones. Del Valle buscaría reelegirse para
un quinto periodo, lo cual tiene disgus
tados a aquellos que quieren un cambio,
Mientras tanto, es un hecho que hay mu

cho trabajo que hacer para proteger a los
trabajadores, sobre todo si Aeromar, que
preside Zvi Katz. quiebra. Los sobrecar
gos, al igual que otros cientos de traba
jadores, podrían quedar desamparados
nuevamente, como sucedió en el caso de
Mexicana de Aviación, que quebró Gastón
Azcárraga, o interjet, que también se fue
a pique sin pagarle a sus colaboradores.
4 La Entidad Mexicana de Acredi

tación (EMA), que preside Mario
Gorcna sumó otra certificación a las más

de 7,200 otorgadas a organismos que eva
lúan las Normas Oficiales Mexicanas y
otros estándares. Recientemente le tocó
a! Consejo Certificador del Sotol, en Chi
huahua, al contar con la infraestructura y
mano de obra competente para certificar
productos, procesos y servicios. El esta
do gobernado por Mam Campos cuen
ta con más de 70 laboratorios de ensayo
y calibración, 90 unidades de inspección
y 15 organismos de certificación acredita
dos por la EMA, asimismo, tiene los máxi
mos reconocimientos internacionales en
lamareria.

5 Las inversiones por aproximada
•mente 300 millones de dólares

programadas en el Plan de Negocios de
Pemex 20212025 para la rehabilitación
de plantas productoras de fertilizantes co
menzaron a cosechar sus primeros fru
tos al incorporarse Pro Agrolndustria al
Plan Antiinflacionario del gobierno fede
ral, mismo que busca llevar este insumo a
productores de nueve estados, como parte
también de ia autosuficiencia alimentaria,
Asi. Octavio Romero, director genera! de
Pemex, espera que para el 2024 se pueda
producir en el país 60% del consumo, Y es
que durante los Ultimos años se había de
pendido de las importaciones, las cuales
se encarecieron considerablemente.
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¿Cuál es el fin?
Desde el fin de semana pasado han resurgido en medios poco
conocidos, pero retomados en algunos de mayor prestigio,
versiones según las cuales las bases de datos de. porto menos,
dos de los principales bancos del país habrían sido vulneradas
y que los delincuentes tendrían acceso a una gran Informa
ción íntima de ios usuarios de estas instituciones.

Si bien es cieno que se trata de una denuncia que aparece
con cierta recurrencia enrre cada cuatro y seis meses, hoy es
importante que el Padre del Análisis Superior establezca al
gunos puntos que son relevantes para su tranquilidad:

L La información es falsa o, en el menos malo de los
casos, imprecisa. Ninguna de las instituciones que han sido
mencionadas ha tenido alertas por vulneraciones masivas y,
si eso no es posible, mucho menos de la magnitud que hacen
creer estos medios desconocidos que a veces logran escalar
hacia algunos más respetados.

2. Si bien es cierto que nadie está exento de que su infor
mación sea robada, la posibilidad de que ocurra en una gran
institución financiera está práctlcamenie en el terreno de la
imposibilidad,

3. Como lo pueden atestiguar el Banco de México, la Se
cretaría de Hacienda o la CNBV, en México, los bancos operan
con los máximos estándares en la protección de datos que,
entre otras cosas, les lleva a tener fraccionada la información

4 Parece atractivo para ciertos medios más proclives a
creer en conspiraciones y con pocos niveles de autocontrol
caer en estos llamamientos. Preocupa, sin embargo, que pu
blicaciones más serias, especialmente los fines de semana
(quizá porque están los becarios), caigan en este tipo de pu
blicaciones. El RAS establece que es necesario, primero, tener
confianza en los medios de protección que utilizan empresas
que realizan cientos de millones de transacciones.

En segundo término, ir más allá del miedo paranoico y
tomar las medidas de protección a las que sí tiene acceso el
usuario de los servicios financieros. En último lugar, pero no
menos importante, no seguir historias que parecen más cer
canas a la leyenda urbana que a la realidad.
REMATE CÍNICO

En los últimos días, las dependencias encabezadas por Luisa
Alcalde y Tatíana Clouthier han iniciado una carrera, sin
cuartel, para demostrar en cuál se cometen las peores abyec

ciones con tal de salir al paso de su responsabilidad.
Lo mismo publican boletines de prensa en los cuales hay

brutales derramamientos de palabras sin sentido, que han he
cho pequeñas acciones de relumbrón, como si con ellas pu
dieran borrar la tragedia de 10 personas y sus familias, y hasra
llegar a la búsqueda d e chivos expiatorios, como al pobre pres
tanombres de la mina, y que en realidad es propiedad de, o de
ella se benefician. Régulo Zapata, sus familiares y cercanos

Pasaron de decir que la mina cumplía con los requisitos
al asegurar que se trata de un "potito", corno si el diminutivo
eliminara la gravedad del asunto, que opera ilegalmente. pero
que tiene contratos multimillonarios con la CFE, una empresa
que, sin ninguna responsabilidad social (a la que estaría obli
gada por cotizar en los mercados internacionales y por ser
una empresa del Estado), asigna contratos multimillonarios.
Sin embargo, no es sorpresa, por tratarse de Manuel Bartleit
quien durante toda su vida pública se ha distinguido por estar
alejado de cualquier practica apegada a la ética y la legalidad.

En las secretarías del Trabajo y de Economía están apos
tando a que el asunto se muera de olvido y puedan regresar a
las prácticas viciadas en las que patrones y líderes sindicales
se llenan de dinero manchado por la sangre, sudor y dolor de
los mineros y sus familias.

El Sindicato que encabeza Napoleón Gómez Urrutía no ha
perdido oportunidad para demostrar su vileza, Ha negado, en
los hechos, a los trabajadores, quienes históricamente le han
dado cuotas hasta hacerlo insultantemente multimillonario.

La tragedia de Sabinas es una radiografía de lo que está
mal en la sociedad: la cultura de la transa como mal endé
mico de la nación, que permite vivir sin papeles; la indolente
indiferencia de las autoridades, que no cumplen con sus atri
buciones mínimas, pero están ocupadas en evitar su respon
sabilidad; y también vividores, como los líderes sindicales,
REMATE CONDECORADO
La Amafore. encabezada por Bernardo González, recibirá
el premio Stevie 2022 que otorga The Internaiioml Bussirres
Awarcf por la campaña de comunicación digital labora torio
de para el Tuturo Este galardón, considerado como el Oscar
en el ámbito laboral, será entregado el 22 de octubre en París
Sin duda, un gran mérito para la asociación que agrupa a las
10 afores que operan en el país.
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Slim deja NY
por España y Europa;
adiós, Saks Fifth Avenue;
Sanborns a Carso
Carlos SHm ve oportunidades y preferencias en sus inver
siones. Durante la década pasada llegó a poseer inversiones
icónicas de Nueva York, desde su participación de 17% en el
periódico The New York Times, como el 15% de la no menos
¡cónica tienda de lujo Saks Fifth Avenue.

Slim decidió dejar su participación en el periódico neo
yorquino, cumpliendo el compromiso de ser sólo inversión
financiera. Y sobre la tienda de lujo, las cosas no fueron
como se esperaban en México,

En México se instalaron dos tiendas Saks Fifth Avenue,
una en Santa Fe, otra en Plaza Carso. Y se planeaba la in
versión de otra tienda en Perisur, aunque las dos tiendas
ancla no lo permitían.

Al final de los años, Saks Fifth Avenue de Plaza Carso se
transformó en el 2020 a Sanborns Home&Fashion, el con
cepto de Sanborns que compite con Zara Home.
Ahora sólo queda Saks Fifth Avenue de Santa Fe, pero

tampoco se renovó la licencia que se tenia desde el 2006,
la cual estaba vigente por 15 años, pero al ¡legarla pandemia
se postergó un poco más,

Al final, Slim también cerrará Saks Fifth Avenue, por lo
cual la tienda de lujo dejará de tener presencia en México,
Podemos decir que deja el país. En su espacio en Santa Fe
también pondrán otro Sanborns Home&Fashion.

¿Será que el mercado de lujo no es fácil en México?
Esto va de la mano con la reestructuración del negocio

minorista del empresario.
Sanborns dejará de cotizar en la Bolsa Mexicana de Va

lores íotra más que deja la bolsa), aunque seguirá dentro
de Grupo Carso. la cual sí cotiza en la Bolsa Mexicana de
Valores Sanbors es liderado por Patridk Slim Domit, Y
Carso es presidido por Carlos Slim Domit,

Han decidido mantener los Sears y los Sanborns. Son
97 5ears y 194 Sanborns. Mientras que el segmento de
las Ishop, donde se venden productos Apple, ha seguido

creciendo, Y en cuanto a los MixUp, tratan de cambiar su
formato.

En 2021, Grupo Sanbors tuvo un crecimiento de 35% en
sus ventas, segün su reporte financiero. Para este año Grupo
Sanborns está inviniendo 1,400 millones de pesos, sobre
todo pararemodelación de sus establecimientos, según han
dicho sus directivos de finanzas.

LE GUSTA ESPAÑA. CON INDUSTRIA DEL LADRILLO
Mientras Slim deja algunas inversiones neoyorquinas, se
ha centrado nada menos que en el mercado español, que
después de la pandemia ha generado oportunidades. El em
presario mexicano entró fuerte en un negocio que conoce,
el de la construcción. Se ha hecho de la principal compa
ñía constructora. FCC, donde, por ejemplo, se han gana
do contratos para la edificación de los nuevos estadios del
Artético de Madrid (Civitas) y la reconstrucción del estadio
del Real Madrid, el mffleo Santiago Bernabeu. Pero no solo
eso, Slim cerró la pinza y compró la principal inmobiliaria
del mercado español, Realia, Y en cuanto a inversiones en
Europa del Este, América Móvil ha invertido mucho para su
5G en esos países. En lo dicho, Slim ve oportunidades y en
Europa, particularmente España, ha visto ía posibilidad de
entrar fuerte al mercado de construcción e inmobiliario, a
sabiendas de la fortaleza de la economía del ladrillo.
CLOUTHIER Y LAS CADENAS DE SUMINISTRO
Tai lana Cioutliier secretaria de Economía, se está toman
do en serlo el tema de las cadenas de suministro Ayer, en el
Diálogo Económico de Alto Nivel con Canadá, México dejó
en claro que está interesado en generar cadenas de valor.
De hecho, asi lo solicitó rraiicoIs Pbilippe Champagne,
el ministro de innovación, Ciencia e Industria de Canadá,
Podríamos ver integración entre México y Canadá para ex
portar a Estados Unidos. El diagnóstico es acertado, espe 
remos que se pueda llevar adelante para sustituir a China
en varios procesos.
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CompraNet
como herramienta
de competencia
Se ha comentado mucho el

hecho de que CompraNet
dejó de funcionar algunas

semanas. Afortunadamente la

Secretaría de Hacienda puso en
funcionamiento la herramienta
nuevamente hace unos días. La
caída de este instrumento del

gobierno generó mucho revuelo,
por considerarse de especial im
portancia para promover y prote
ger la transparencia y el combate
a la corrupción. Además de todas
estas bondades que se han dis
cutido, es importante destacar
un ángulo y una oportunidad de
mejora sobre el uso de esta plata
forma: el ángulo de competencia

económica.

CompraNet es un sistema
transaccional que permite a las
instituciones públicas realizar
procedimientos de contratación
utilizando herramientas electró

nicas. Los participantes en esos
procesos tienen acceso a través
de su portal a los procedimientos
de contratación y los documen
tos relevantes de las diferentes

etapas, además de contar con un
acervo histórico accesible. El go
bierno ha estimado que más de
250 mil empresas, 5 mil 400 uni
dades compradoras de diferentes
niveles de gobierno y más de 19
mil servidores públicos utilizan

CompraNet.
Además de las bondades de

transparencia, CompraNet tiene
beneficios para el mismo go
bierno y en especial para la agen
cia de competencia, toda vez que
las compras y obras del gobierno
son especialmente vulnerables
a prácticas anticompetitivas por
parte de las empresas participan
tes. La experiencia nacional e
internacional ha demostrado las

enormes ganancias que obtienen
los postores al coludirse en estos
procesos, simular competencia y
ponerse de acuerdo. El gobierno
es el afectado por estas prácti
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cas, toda vez que tiene que pagar
mayores precios, recibir bienes
o servicios de menor calidad, y
desperdiciar recursos que pudie
ran estarse ahorrando o utili

zando en otros programas.
En primer lugar, hacer los

procedimientos electrónicos
evita oportunidades de colusión
y de corrupción por sí mismos
Adicionalmente, la Comisión
Federal de Competencia Econó
mica (Cofece) como encargada
de velar por la competencia en
los mercados, incluyendo los de
compra pública, tiene acceso a
información de los procedimien
tos. Es en estos casos donde la

experiencia ha demostrado que
CompraNet es una herramienta
fundamental para detectar, in
vestigar y sancionar la colusión
y las manipulaciones de proce
dimientos de adquisición del
gobierno por parte de los parti
culares, pues ahí se encuentra
información y evidencia. Cofece
ha logrado sancionar varios ca
sos de colusión en licitaciones en
mercados tan variados como la

adquisición de guantes de látex,
compras de sondas, cepillos de
dientes, condones y servicios
de monitoreo de medios de co

municación en parte gracias a

CompraNet.
Tanto Cofece como diversas

organizaciones como el Instituto
Mexicano para la Competitivi
dad (IMCO) o Transparencia In
ternacional se han pronunciado
sobre las ventajas de contar con
un CompraNet con información
oportuna sobre los procedimien
tos e incluso la oportunidad
de hacer algunas mejoras. La
OCDE, por ejemplo, recomendó
algunas oportunidades en temas
de interconexión con otros me

dios de información y de hacer
el ambiente más fácil para los
usuarios no expertos. También
el IMCO ha recomendado in

corporar las justificaciones de
adjudicación directa al sistema y
habilitar un portal de denuncias
en el mismo CompraNet para
que cualquiera pudiere reportar
irregularidades en el proceso de
compra o la ausencia de docu
mentación. Todas estas mejoras
podrían ser muy útiles desde el
punto de vista de proteger y ge
nerar más competencia.
El uso de medios electrónicos

en las funciones de gobierno es
una realidad que no se puede re
vertir; se incrementa la eficien
cia, transparencia, la inclusión y
la competencia. El uso de medios

electrónicos o el eGobierno,
también permite generar infor
mación para los mercados para
la mejor toma de decisiones y
mayor participación de privados,
especialmente pequeñas y me
dianas empresas.
Podría aprovecharse la opor

tunidad de la reinstalación de

CompraNet para revisitar estas
potenciales mejoras y tener un
sistema que permita a los órga
nos del Estado mexicano luchar

contra la corrupción y la falta de
competencia en los mercados
Convertir a CompraNet en un
mejor sistema de inteligencia,
competencia y transparencia nos
beneficia a todos.

"... CompraNet es
una herramienta

fundamental para
detectar, investigar
y sancionarla
colusióny ¡as
manipulaciones
de procedimientos
de adquisición del
gobierno..."
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Crisis de la deuda externa
en México 19811983

La semana antepasada, el Co
mité de Fechado de Ciclos
de la Economía de México

(CFCEM) dio a conocer el resul
tado de los trabajos de identifi
cación de los 'puntos de giro' de
la economía mexicana de 1980 a
2020. Un 'punto de giro' es el mo
mento en el tiempo en el que la ac
tividad económica toca un 'pico' e
inicia una recesión y en qué fecha
termina dicha recesión, a la que se
le denomina 'valle' ("Las seis re
cesiones de México en los últimos

40 años", 9 de agosto). En este
sentido, el Comité identificó doce
puntos de giro que enmarcan seis
recesiones y cinco periodos de
expansión. La responsabilidad del
Comité se limita a identificar y co
municar las fechas de los 'puntos
de giro', por lo que no se pronun
cia sobre las causas de las recesio

nes, ni sobre la política económica
instrumentada. Así, a título perso
nal comentaré sobre las seis rece

siones identificadas por el Comité
en este espacio. En esta ocasión
iniciaré con la primera recesión a
la que decidí llamarle: 'Crisis de la
deuda externa de 1981'.
La recesión 19811983, tuvo

una duración de 19 meses, de di
ciembre de 1981 a junio de 1983,
en donde la actividad económica

se contrajo 7.2 puntos porcentua
les (pp) del PIB. Esta es la recesión

México se gestó con el incremento
significativo en el endeudamiento
en moneda extranjera del go
bierno federal de 14.5 miles de
millones de dólares (mmdd) en
1975 (16.4 por ciento del PIB),
a 52.9 mmdd en 1981 (23.0 por
ciento del PIB), principalmente
para invertir en la exploración y
extracción petrolera, ante el des
cubrimiento del yacimiento Can
tarell, el segundo más grande del
mundo después de Ghawar, en
Arabia Saudita. Así, el aumento
en la importación de bienes de ca
pital condujo a una elevación del
déficit de cuenta corriente de 2.0

por ciento del PIB en 1977, a 7.0
por ciento en 1982. Sin embargo,
la caída en el precio del petróleo
de 39.5 dólares por barril (dpb)
en abril de 1980, a 28.5 dpb en
marzo de 1982 (27.8 por ciento)
provocó que el pago de deuda
externa del gobierno se dificul
tara en gran medida, sobre todo
porque el perfil de vencimiento de
la deuda era de muy corto plazo
(un año) y porque el país no con
taba con una fuente alternativa de

entrada de dólares. De hecho, el
nivel de reservas internacionales

cayó de 3,187 millones de dólares
(mdd) en diciembre de 1981 a
751 mdd en 1982.
Ante la dificultad del gobierno

para poder continuar financiando
la deuda, el Gobierno mexicano
decretó una suspensión de pagos
de seis meses (de agosto de 1982
a enero de 1983). Cabe destacar
que ésta fue la primera crisis de
deuda de un país latinoameri

más larga que identificó el Comité
y en mi opinión, fue detonada por
una crisis de balanza de pagos,
que se exacerbó por una serie de
acciones de política económica
que hicieron más profunda la con
tracción económica, así como más
difícil llegar la fase de expansión.
Esta crisis de balanza de pagos en
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cano de la época moderna. Así,
el gobierno mexicano tuvo que
devaluar el peso con respecto al
dólar de los Estados Unidos en
170 por ciento, de diciembre de
1981 a septiembre de 1982. Cabe
señalar además del fuerte incre

mento del gasto público de 1976 a
1982 que elevó la inflación anual
de 15 por ciento en 1976, a 28 por
ciento en 1981, el proceso de
descubrimiento de precios en ese
momento guardaba una correla
ción alta y positiva con la diná
mica del tipo de cambio, por lo
que esta recesión fue acompañada
por un incremento de la inflación
de 28.7 por ciento en diciembre
de 1981, a 117.3 por ciento en
abril de 1983. La tasa de interés
de referencia se elevó de 31.8 por
ciento en diciembre de 1981, a
62.0 por ciento en marzo de 1983.
La recesión se acentuó con la

decisión del gobierno de expro
piar la banca en septiembre de
1982. Cabe señalar que en esos
momentos México era una eco

nomía prácticamente cerrada,
en donde la suma de importacio
nes y exportaciones representa
ban alrededor de 20 por ciento
del PIB (hoy en día representan
cerca del 80 por ciento del PIB)
y el manejo de la economía se
encontraba centrado en las de

cisiones de política económica
del gobierno federal, en donde
el gasto y la inversión pública re
presentaban alrededor de 23 por
ciento del PIB (mientras que en
la actualidad es de poco menos
de 12 por ciento del PIB). Cabe

señalar que, entre la caída tan
significativa del PIB y la fuerte de
valuación del peso mexicano, la
deuda gubernamental alcanzó un
nivel de 146 por ciento del PIB a
finales de 1982. Estas circunstan
cias, tanto externas, como inter
nas, además de las decisiones de
política económica, hicieron que
la recuperación tomara mucho
tiempo en lograrse. El nivel de ac
tividad económica de noviembre

de 1981 el 'pico' de este ciclo,
demoró en recuperarse más de
80 meses. De hecho, no se recu
peró durante la fase de expansión
de este ciclo, que tuvo una dura
ción de 27 meses. Esto se debió
principalmente a las consecuen
cias de la expropiación bancaria,
así como a la serie de medidas de

ajuste macroeconómico que el
Gobierno encabezado por Miguel
de la Madrid (19821988) tuvo
que instrumentar. Éstas incluye
ron una reducción importante
del gasto y la inversión pública
desde niveles por arriba de 22 por
ciento del PIB en 1981, a 16.6 por
ciento del PIB en 1983. Desafor
tunadamente la astringencia de
las medidas de ajuste y el terre
moto de septiembre de 1985,
cuya afectación se concentró en
la Ciudad de México, marcaron el
inicio de la siguiente recesión.

* El autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays y miembro
del Comité de Fechado de Ciclos de la Eco

nomía de México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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Maestra Leticia, le
dejaron este paquete
Van a decirle cosas, maes

tra, algunos tendrán
razón y otros no. Usted

aceptó el trabajo y éste viene
con todo incluido. Lo bueno y lo
malo.
Pero fueron sus antecesores

quienes le dejaron un paquete
que si termina usted de envol
verlo, puede servirle para pre
sumirlo al presidente como el
gran trabajo de la Secretaría de
Educación Pública que ahora en
cabeza usted.

Leticia Ramírez, como titular
de esa dependencia, heredó un
proyecto del secretario Esteban
Moctezuma, que pasó por manos
de la maestra Delfína Gómez y
que consiste en poner a los mexi
canos en este siglo.
¿Cómo se llama el regalito?

Red para la Innovación y el
Diseño Digital en Aeronáutica,
la Industria Automotriz y la
Salud. Perdone usted el nombre

cito, pero la burocracia no conge
nia con lo coloquial. Podríamos
llamarlo de otro modo, pero es lo
que hay y sí rindió frutos que us
ted puede y debe ir a revisar.
¿El más reciente? El Centro de

Innovación Industrial en Diseño

y Manufactura Digital para el
sector Aeroespacial del Bajío. Le
dicen CHA y fue inaugurado el
mes pasado en Aguascalientes.
Antes le tocó al Estado de

México tener el suyo y previo a
aquel, abrieron otros en estados
como Yucatán.

Si quiere referencias, aquí
está el "tuit" oficial de 2020 que
arrancó el proyecto: https://bit.
ly/3pmntgR. Dice así:
"Hoy formalizamos la Red para

la Innovación y el Diseño Digital
en aeronáutica, la industria auto
motriz y la salud. México y la @
SEP_mx reafirman sus vínculos
de cooperación educativa con
Francia. ¡Feliz 14 de julio!", dijo
aquel día el secretario Mocte
zuma en referencia también al
Día Nacional de Francia.

Ahora, esta es una columna
de negocios y por eso conviene
mencionar que esto es un asunto
que bien llevado puede traer mu
cho dinero a la casa de mexica

nos que lo necesitan, pero ya.
Fíjese usted que detrás del pro

yecto hay una empresa francesa
que aportó tecnología. Se llama
Dassault Systemes y vende ya
más de 5 mil 200 millones de eu
ros anuales.

No lo hace gratis. Su más
probable beneficio radica en la
ventaja de tener gente prepa
rada para operar su sistema y al
aumentar su volumen, contar
con personas que puedan operar
proyectos suyos alrededor del
planeta, México incluido. Así,
vende más.

Pero eso es lo de hoy. Goo
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gle, Microsoft, Amazon... casi
todas las grandes compañías de
tecnología lanzaron proyectos de
educación de sus sistemas con el

mismo propósito.
¿Qué hace especial a la fran

cesa? Su modelo de gemelos di
gitales. Imagine que en lugar de
hacerlo en el pizarrón, usted di
buja aviones en un escenario vir
tual que genera la computadora.
No solo lo dibuja, lo "cons

truye" y lo pone a prueba bajo
lluvia, calor, frío, con gente, sin
gente, y si choca o algo sucede,
no pasa nada. Usted puede pro
bar una y otra vez, hasta tener el
modelo ideal digamos, de una
puerta de avión más ligera.
Lleve eso, maestra Leticia, a

otras industrias y lo que obtendrá
es que "el ingenio del mexicano"
puede inventar cosas, obtener
patentes y cobrarlas.
Mientras más compañías mexi

canas, más tendrán que pagarnos
empresas extranjeras en moneda
nacional y con eso, más fuerte se
volverá el súper peso. Lleve esa
idea al presidente, maestra.
No es nueva, la verdad, China

la aplica desde hace tiempo y
Estados Unidos da cátedra, por
eso la moneda de los vecinos no

se devalúa pese a lo endeudados
que están.
Maestra Leticia, usted que le

cae bien, convenza al presidente
de que le apoye en este asunto

que inventó su propio equipo. A
ver si a usted sí le cree que los ce
rebros humanos son mucho más

valiosos que las toneladas de res
tos de plantas y dinosaurios que
yacen en el subsuelo
Honestamente, esta red de

laboratorios aquí referida, sí ne
cesita una "manita" para operar
en conjunto y generar eso que
llaman sinergia. Buena suerte,
maestra. Después de una pande
mia que apagó escuelas, no esta
mos como para perder tiempo.

"Leticia Ramírez,
como titular de

la SEP, heredó
un proyecto que
consiste en poner
a los mexicanos en

este siglo"

"Maestra Leticia,
usted que le cae
bien, convenza al
presidente de que
le apoye en este
asunto que inventó
su propio equipo"
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Lo que dirá AMLO el 16 de septiembre
ué podemos esperar exactamente en
un mes, el próximo 16 de septiem
bre, además del desfile y el fervor

nacionalista?

Un pronunciamiento del presidente López
Obrador respecto al procedimiento que han ini
ciado en el marco del TMEC debido a medidas de

política energética en México, tal y como se ha
anunciado.

En torno a este planteamiento se ha especulado
mucho, pues el presidente fue suficientemente
vago para que se pensara que podría venir cual
quier cosa.
Los más extremistas señalan que se tratará de

un discurso en el que sugerirá que México podría
abandonar el TMEC, en caso de que las presio
nes de Estados Unidos y Canadá afecten nuestra
soberanía.

Otros dicen que, como en el caso de la amenaza
de imposición de aranceles en la era Trump, el pre
sidente aceptará los reclamos de Estados Unidos.
Me parece que ni uno ni otro planteamiento tie

nen razón.

López Obrador entiende la relevancia de la
relación que tenemos con Estados Unidos y que es
organizada a través del TMEC.
Igualmente, piensa que Morena y su proyecto

permanecerán en el poder después del 2024 y no
estaría dispuesto a generar una hecatombe finan
ciera al salir del TMEC, pues la consecuencia no
sería solamente pagar más aranceles sino generar
una gran incertidumbre que tendría consecuen
cias en muchos ámbitos y amenazaría la continui
dad de su proyecto político.
Tampoco creo que se pueda utilizar la analogía

del uso de la Guardia Nacional en los tiempos de
Trump, empleada para contener el flujo migrato
rio de Centroamérica, como un antecedente de la
forma en la que se va a contestar al actual reclamo.
Los tiempos, las circunstancias y los persona

jes son otros.
El gobierno mexicano seguramente no va a admi

tir que las decisiones que ha tomado en materia de
energía son violatorias del TMEC.
El proceso legal va a continuar y tendrá un desen

lace hasta finales del 2023 o incluso en 2024.
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AMLO no va a retirar a los negociadores del go
bierno y va a continuar por los cauces que indi
can la reglas del TMEC.
Por esa razón, creo que el pronunciamiento del

16 de septiembre podría ser anticlimático
La declaración o el discurso del presidente tendrá

un indiscutible ingrediente nacionalista, señalando
que la soberanía nacional es el valor supremo
que se va a defender a toda costa.
Pero, probablemente dirá que quienes quieren

ver un pleito entre su gobierno y el de Biden se van
a quedar con las ganas, porque México busca coo
peración con los norteamericanos y espera que
se respeten nuestras decisiones soberanas.
No creo que el 16 de septiembre redefina nues

tras relaciones con Estados Unidos.
Cuando se concluya el procedimiento fijado

por el TMEC y eventualmente se establezca un
fallo que podría ser desfavorable, seguramente
se van a ponderar costos, y quizá aun en medio
de protestas, se asuma la imposición de aranceles
como un precio que debemos pagar por defender
nuestra soberanía.

El presidente López Obrador es suficientemente
hábil para encontrar un tono en el que satisfaga
los impulsos nacionalistas de sus seguidores y
al mismo tiempo no genere una alarma mayor
entre los inversionistas.

Estamos aún a muchos meses de que nos im
pongan sanciones; también estamos lejos de que
Morena tenga que preocuparse por sus opositores
en las elecciones federales; estamos más cerca de
que la inversión norteamericana siga creciendo en
México por los procesos de relocalización manu
facturera; estamos con problemas concretos de
abasto de energía eléctrica en ciertas regiones, que
es el factor que más inhibe a la inversión, que no un
tema ideológico.
No descarto que en algún momento del siguiente

año o en el camino de las elecciones del 2024, pu
dieran presentarse otros escenarios donde la visión
del gobierno estuviera volcada a la visión naciona
lista al margen de lo demás.
Pero, por ahora, sigo pensando que el 16 de sep

tiembre estará lejos de ser el llamado a la insu
rrección nacionalista que muchos esperan.
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Venta online,
uno de los retos
para la industria
del calzado
La diseñadora Jessica Sánchez,
creadora de la marca de calzado

Jey Vélez, oferta sus produc
tos en línea; si'ñ.embargo, de
diez personas quépreguntan
solo dos adquieren algún artí
culo, lo que representa 'ün.reto
para esta industria y para erfr...
prendedores que, como ella, se
apoyan en la venta online.
"Al momento de vender un

producto que cuesta más allá de
los mil pesos, la verdad es que
la confianza sí baja mucho, sí ha
sido un reto, me escriben mucho
para pedirme informes, pero de
diez personas que preguntan
solo dos se llevan el calzado", co
mentó Sánchez.

Durante los primeros cinco
meses de este año se vendieron

en todo el país 2 millones 113.8
pares de zapatos para mujeres,
una recuperación anual del 41.4
por ciento, pero todavía 13.5 por
ciento debajo de los niveles del
2019, previo al coronavirus, de
acuerdo con el INEGI.
La diseñadora elabora los za

patos en un taller ubicado en la
colonia Morelos en la CDMX,
donde comenzó con cinco pares
semanales y actualmente ya pro

duce 50 quincenales. El pago de
sus productos es contra entrega
en la CDMX y recientemente
sumó la plataforma Kueski Pay,
que permite pagar los zapatos
hasta en seis quincenas, sin tar
jeta de crédito, pues ellos hacen
el 'préstamo' luego que el con
sumidor proporciona algunos
datos personales.
"Ha ayudado mucho y ha dado

muy buenos resultados que me
ha permitido vender ya en toda
la República, y hay otra empresa
colombiana que se llama Me
lonn, que tienen envíos rápidos y
ofrecen el pago contra entrega",
refirió la emprendedora mexi
cana, quien fue invitada al Latín

Fashion Week de Nueva York,
que se realizará del 7 al 9 de
septiembre.

Plantean reforma
contra agresión
por género en
materia laboral
La Red de Mujeres Sindicalistas
(RMS) y la Fundación Friedrich
Ebert (FES) han propuesto una
reforma a la Ley Federal del
Trabajo en materia de discrimi
nación y violencia laboral contra
las mujeres. Se trata de recono
cer y enfrentar este problema de
género en México, donde una de
cada cuatro mujeres trabajado
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ras ha sido víctima de algún tipo
de agresión (casi 27 por ciento),
y de ellas, una quinta parte su
frió acoso sexual.

Para dimensionar estas cifras,
actualmente en nuestro país tra
bajan 22 millones de mujeres,
el 40 por ciento de la población
activa. Eso significa que son más
de 5 millones de casos de agre
sión por género, a lo que se suma
el problema de desigualdad
salarial por el solo hecho de ser
mujeres, y de que casi el 70 por
ciento de las trabajadoras está en
edad reproductiva, lo cual hace
que injustamente se abra todavía
más la brecha de ingreso en com
paración con los hombres.

Agroasemex, en
licitación de Sedeña

El próximo 18 de agosto la Se
cretaría de la Defensa Nacional,
al mando de Luis Cresen
cio Sandoval, debe anun
ciar oficialmente al ganador
del proceso de Licitación LA
007000999E5792022 para
la contratación de la Póliza de

Seguro para su flota aérea, en
el cual Seguros Inbursa ofreció
la propuesta más barata. Sin
embargo, corren rumores de
que el proceso será cancelado
y en su lugar se anunciará que
habrá una asignación directa

en favor de la empresa asegura
dora del Estado, Agroasemex,
por compromisos con el go
bierno federal. Se comenta que
se están llevando a cabo inves

tigaciones por instrucciones del
general secretario, Luis Cresen
cio Sandoval, en búsqueda de la
transparencia y de las mejores
condiciones en todos sus proce
sos de licitación.

Turismo se alia
con las Mipymes
Nos cuentan que la Secreta
ría de Turismo de Querétaro,
a cargo de Mariela Morán
Ocampo, impulsa la integra
ción de las pequeñas y medianas
empresas a la cadena produc
tiva, para que sean proveedoras
directas de las grandes cade
nas turísticas que operan en el
estado, a fin de que impulsar la
reactivación de la economía lo

cal y la generación de empleos
en un sector estratégico para el
desarrollo del estado. Querétaro
es uno de los principales desti
nos de viaje en el centro del país,
al ser destino de bodas y turismo
de reuniones. Morán anunció
la realización del Encuentro de

Negocios con el Sector Turismo,
que se realizará los días 29 y 30
de noviembre en el Centro de

Congresos de Querétaro.
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MONEDA EN E AIRE

Renovación y
revocación de bancos
Jeanette
LeyvaReus

La pandemia y los cambios
constantes en algunas de
las dependencias encar

gadas de autorizar la puesta
en marcha de nuevos negocios
frenó muchos de los proyectos
que varias instituciones y em
presas del sector financiero y
tecnológico traían en mente.

Si bien algunos ya están más
que activos y encarrerados
como Hey de Banregio o DINN
de Actinver, hay otros que a
casi dos años de haber iniciado

todo el diseño e incluso pro
ceso ante autoridades, esperan
aún aprobaciones.

Por ejemplo, Banorte que
busca atender a más clientes

con un negocio digital, recor
demos que anunciaron hace un
tiempo una alianza con Rappi,
están optimistas de tener las
aprobaciones, quizás a finales

de este año. También se prevé
que Ualá pueda tener las apro
baciones de compra de ABC en
la segunda mitad del año, para
que en 2023 puedan tener ya
todo en marcha bajo un nuevo
marco legal.

Pero también hay procesos
súper lentos donde no es todo
culpa de las autoridades. Han
sido varios años de ir poco a
poco vendiendo sus carteras
y negocios en el país, como es

Deustche Bank que no venderá
su licencia como algunos co
mentaban, sino más bien están
en pleno proceso de revocarla;
ya pidieron la revocación de
la misma a las autoridades fi

nancieras y están en espera de

todo el proceso legal para dar
de baja a la institución dentro
del sistema financiero mexi

cano. Ellos, recordemos, desde
hace varios años anunciaron

su salida de México y de otros
países.

Y en el proceso de renovación
o venta, o más bien dicen los
conocedores del sistema ban

cario igual no lo quieren ven
der, es el Banco Dondé, el de

la fundación y que nació hace
varios años, con su sede en la
bella Mérida, ya que piden por
la licencia la cantidad de 200

millones de dólares, práctica

mente por el documento, ya
que es una institución sin un
gran número de operaciones;
eso si, ha mantenido sus índi
ces de capital siempre sólidos,
algunos pensaban que eran mi

llones de pesos, pero más bien
el precio que piden parece ser,
aseguran, es para desanimar a
cualquier Fintech interesada.
Por cierto, en todo este pro

ceso de renovaciones, había
interés por parte de un banco
ruso de operar en el país, pero
la guerra iniciada en contra
de Ucrania frenó cualquier
intento de operar en México;
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por lo pronto esperaremos que
en está segunda mitad del año
finalmente vean la luz nuevos

bancos digitales.
Y en el otro lado de la mo

neda, buen trabajo ha hecho
todo el equipo de Gentera que

incluye el banco de microfi
nanzas Gentera y su red de
comercios afiliados a Yastás, ya
que han continuado creciendo
en los últimos años afiliando a
cada vez más mexicanos en to

dos los puntos del país.
Eso ha permitido que la red

de Yastás que está conformada
por diferentes establecimien
tos como tiendas de abarro

tes, papelerías y farmacias, se
incorporara como correspon
sal bancario de HSBC México

a partir de este mes, por lo que
más de seis mil comercios po
drán recibir depósitos a tarjetas
de débito y pagos a tarjetas de
crédito de los clientes de HSBC
México con una comisión de 12

pesos por transacción.

Si algo ha identificado al
equipo de Yastás es que tiene
presencia en comunidades
alejadas y recibe pagos de ser
vicios, multinivel, créditos y
depósitos o retiros de cuentas
bancadas, así como recargas

de tiempo aire y ha crecido de
forma importante en el sureste
del país y tiene ya más de 2.5
millones de transacciones al

mes, principalmente opera

ciones financieras, compra de
tiempo aire y pago de servi
cios; constituyen el ejemplo de
inclusión financiera y espera
mos que la red siga creciendo.
Por lo pronto, la moneda está
en el aire.

"Hay otros que a
casi dos años de

haber iniciado (el
trámite)... esperan
aún aprobaciones'
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
La agenda local de Indicadores
económicos continuará

limitada, así que la atención
estará en EU con la publicación
de cifras del sector vivienda y
de la producción industrial.

MÉXICO: El Banco de
México publicará el saldo de
las reservas internacionales

al cierre del 13 de agosto; una
semana antes, el principal
activo en moneda extranjera
del banco central totalizó 199
mil 314 millones de dólares.

ESTADOS UNIDOS: La Oficina
del Censo revelará las cifras

de permisos de construcción
e inicio de construcción de

viviendas ajulio.
Más tarde, la Reserva Federal

dará a conocer la producción
industrial durante el séptimo
mes del año; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg

creció 0.3 por ciento mensual.
También se publicará el índice

Redbook, que mide las ventas a
tiendas similares.

CANADÁ: La Agencia
Estadísticas de Canadá

informará la inflación de julio.
 Eleazar Rodríguez
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Ajedrez y
geopolítica
en la era de las
supercomputadoras

• Él resultado del campeonau» mundial de ajedrez del próximo
año probablemente dependerá tanto de la super ior dad
tecnológica como del ingen io humano individual. í í Ding Liren,
de China pierde, no solo nos dirá algo sobre el carácter de su
oponente, sino también que lasupercomputaeion cli ía quizás
no sea tan avanzada como pensamos
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CAMBRIDGE  Duranté siglos,
, él ajedrez ha sido una metá
fora para la guerra en él mito
y gn la literatura. En la próxi
ma partida del campeonato

mundial, que tendrá lugar en 2023 entre lan
Nepomniachtchi de Rusia y Ding Bren deChi
na, la comparación puede llegar a ser más
apropiada que nunca,.y el resultado proba
blemwe estarHdefinido tanta pl la superiH
ridad en el terreno de las supercomputadoras
multipropósfto como por el ingenio humano
individual en el ajedrez. Y mientras que el ner
fasto desempeño temprano del ejército ruso
en Ucrania no sygiewujna capacidad para
WBieficiaiB dHüinteligencia artificial gn la
guértá, China es lo que verdaderamente im
porta fnesefrente.

La partida entre *Neps" y "Ding", como
se les conoce én el mundo del ajedrez, ha
Surgido porque el número uno del mundo y el
campeón defensor, Magnus Carlsen de No
ruega, ha decidido que, habiendo ganado el
título mundial en cinco oportunidades desde
201 3 (no siempre fácilmente), está listo pa
ra retirarsea la edad de: 31 (Nepo tiene 32
años y Deng, 29).

Nepo, que al igual que muchos atletas
rusos debe renunciar a la bandera rusa para
competir internacionalmente, se ha manífgsf
tado claramente en qpntra de la guerra de
Ucrania y fue uno de Iqs 44 principales jyr
¡fiadores de ajedrez rusos que firmarcjBi
carta abierta al presidente Vladimir Putin a
comienzos de marzo. "Estamos.#! contra de
toda acción militar en el territoricrfe Ucrania

y exigimos un inmediato césédel fuegOyuna
SecisióSpacífica 38 conflicto ijRvAÜ
camino del diálogo y de las negociaciones
diplomáticas", escribieron. "Para nosotros, e§
insoportablemente doloroso ver la catástrofe
que está sucediendo estos días con nuestro
pueblo".

Pocos comentaristas o jugadores estelares
esperaban que Carlsen renunciara a su título,
pero su decisión es entendible. Claramente
ya se ha asegurado que lo consideren el me
jor jugador de ajedrez de todos Iqs flgojpos
(junto con el ruso Garry Kasparov y¡®l nortea
mericano Bobby Fischer), y ha creado una
plataforma de ajedrea exitosa. No ¡Sería
librar otra partida del campeonato mundial
sin el foco férreo necesario, que implica un
nivel extraordinario de memorización, mucho
más que, inclusive, hace diez añafe. (Irónica
riHite, el SBbre dellefl eHuso significa
"persona olvidadiza"; él es cualquier cosa
menos éso).

feí preparativos para las partidas de:aje
drez cabeza a cabeza del campeonato se
han vuelto cada vez más tensos. Las computa
doras juegan un papel cada vez mayor mu
cho más que para los torneos normales "todos
Contra todos" de múltiples jugadores.

En una competencia normal, llevar a cabo
meses de investigación costosa basada en
computadoras para ganar una sola partida
contra un oponentf fuerte por lo general no
vale la pena. Existen demasiados partidos y
demasiados torneos, yél elemento, sorpresa
sé desvanece cuando se emplea una nueva
idea de manera prominente aunque sea sólo
por una ocasión.
Pero en las partidas cortas del campeo

Nepo, que al igual que muchos atletas
rusos debe renunciar a la bandera rusa para
competir internacionalmente, se ha manífgsf
tado claramente en qpntra de la guerra de
Ucrania y fue uno de Iqs 44 principales jyr
¡fiadores de ajedrez rusos que firmarcjBi
carta abierta al presidente Vladimir Putin a
comienzos de marzo. "Estamos.#! contra de
toda acción militar en el territoricrfe Ucrania

y exigimos un inmediato césédel fuegOyuna
SecisióSpacífica 38 conflicto ijRvAÜ
camino del diálogo y de las negociaciones
diplomáticas", escribieron. "Para nosotros, e§
insoportablemente doloroso ver la catástrofe
que está sucediendo estos días con nuestro
pueblo".

Pocos comentaristas o jugadores estelares
esperaban que Carlsen renunciara a su título,
pero su decisión es entendible. Claramente
ya se ha asegurado que lo consideren el me
jor jugador de ajedrez de todos Iqs flgojpos
(junto con el ruso Garry Kasparov y¡®l nortea
mericano Bobby Fischer), y ha creado una
plataforma de ajedrea exitosa. No ¡Sería
librar otra partida del campeonato mundial
sin el foco férreo necesario, que implica un
nivel extraordinario de memorización, mucho
más que, inclusive, hace diez añafe. (Irónica
riHite, el SBbre dellefl eHuso significa
"persona olvidadiza"; él es cualquier cosa
menos éso).

feí preparativos para las partidas de:aje
drez cabeza a cabeza del campeonato se
han vuelto cada vez más tensos. Las computa
doras juegan un papel cada vez mayor mu
cho más que para los torneos normales "todos
Contra todos" de múltiples jugadores.

En una competencia normal, llevar a cabo
meses de investigación costosa basada en
computadoras para ganar una sola partida
contra un oponentf fuerte por lo general no
vale la pena. Existen demasiados partidos y
demasiados torneos, yél elemento, sorpresa
sé desvanece cuando se emplea una nueva
idea de manera prominente aunque sea sólo
por una ocasión.
Pero en las partidas cortas del campeo

Nepo, que al igual que muchos atletas
rusos debe renunciar a la bandera rusa para
competir internacionalmente, se ha manífgsf
tado claramente en qpntra de la guerra de
Ucrania y fue uno de Iqs 44 principales jyr
¡fiadores de ajedrez rusos que firmarcjBi
carta abierta al presidente Vladimir Putin a
comienzos de marzo. "Estamos.#! contra de
toda acción militar en el territoricrfe Ucrania
y exigimos un inmediato césédel fuegOyuna
SecisióSpacífica 38 conflicto ijRvAÜ
camino del diálogo y de las negociaciones
diplomáticas", escribieron. "Para nosotros, e§
insoportablemente doloroso ver la catástrofe
que está sucediendo estos días con nuestro
pueblo".

Pocos comentaristas o jugadores estelares
esperaban que Carlsen renunciara a su título,
pero su decisión es entendible. Claramente
ya se ha asegurado que lo consideren el me
jor jugador de ajedrez de todos Iqs flgojpos
(junto con el ruso Garry Kasparov y¡®l nortea
mericano Bobby Fischer), y ha creado una
plataforma de ajedrea exitosa. No ¡Sería
librar otra partida del campeonato mundial
sin el foco férreo necesario, que implica un
nivel extraordinario de memorización, mucho
más que, inclusive, hace diez añafe. (Irónica
riHite, el SBbre dellefl eHuso significa
"persona olvidadiza"; él es cualquier cosa
menos éso).

feí preparativos para las partidas de:aje
drez cabeza a cabeza del campeonato se
han vuelto cada vez más tensos. Las computa
doras juegan un papel cada vez mayor mu
cho más que para los torneos normales "todos
Contra todos" de múltiples jugadores.

En una competencia normal, llevar a cabo
meses de investigación costosa basada en
computadoras para ganar una sola partida
contra un oponentf fuerte por lo general no
vale la pena. Existen demasiados partidos y
demasiados torneos, yél elemento, sorpresa
sé desvanece cuando se emplea una nueva
idea de manera prominente aunque sea sólo
por una ocasión.
Pero en las partidas cortas del campeo

nato mundial (la más reciente en 2021 entre
Nepo y Carlsen se fijó parmjn máximo de
14 jugadas), yn triunfo temprano puede tener
un efecto enorme porquwgl líder luego pue
de permitirse empatar en todas las jugadas
restantes.

Si bi« una sola victoria no confieiSinH
ventaja dffsiflfeSignifica mjUi más que
en un torneo normal, donde por lo ménos, en
general, hacen falta algunos triunfos más qué
derrotas para imponerse.

Carlsen ganó el título mundial en 2021
de manera decisiva en el final, pero sólo
después de que su ponente, que jugaba su
primar campeonato, se derrumbara tras per
der la sexta [ligada. En las primeras cinco
jugadas, Nepo, que había podido poner a
prueba sus nuevas ideas en la supercompu
tadora rusa Zhores, estwoa punto de ganar
dos veces, pero no pudo convertir contra la
brillante defensa de Carlsen.

Para el match del año próximo entre Ne
po y Ding, ©Jchino muy probablemente reci
ba una enorme ayuda de IqComunidad tec
nológica de su país. No resulta claro si Nepo
todavía podrá Cónseguir un respaldo similar
de Rusia, aún si la cosmovisión ajedrecística
de Putin es que el destino dé Rusia es volver
a estaren la cima. Dicho esto, Nepo todavía
tiene muchísimo material a mano de su parti
da por el título de 2021 con Carlsen mate
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del gigante del ajedrez ruso. Si bien Naka
mura es un jugador mucho más hecho a sí
mismo, es de suponer que DeepMind de
Google, que ha empujado las fronteras de la
IA, podría haber decidido brindarle ayuda si
hubielü enfrentado a urt oponente ruso en él
campeonato mundial.

Al ajedrez: b está yendo de maravillas a
nBillíjlobal. El ajedrez onlinesíplotó durante
la pandemia y, si bien el auge se ha desva
necido un poco, tanto las métricas como las
membresías en los más reconocidos sitios de
juego virtual indican que el interés sigue muy
por encima del nivel de hace tres años.
El éxito de Gambito de Dama, la serie

más éxito.® de Netflix de todos los tiempos
cuando se estrenó, en 2020, y ganó un Em
my a la mejor serie limitada, sin duda ayudó.
Si bien la miniserie no es exactamente para
niños, pero de todas maneras atrajo a una
nueva generación de mujeres jóvenes al aje
drez, Cómo analiza Jennifer Shahade en su
núP$ libro éselarecedor ChessQueens.
A propósito, mi predicción é&que Ding

será el próximoeampeón mundial, aunque fe
haya llevado más tiempo del que yo pensaba
allá por 201 8.

Si pierde, nos dirá no sólo algo sobre la
personalidad de Nepo sino también que las
supercomputadoras chinas tal vez no sean tan
avanzadas como pensamos.
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En el relevo en la SEP, lo que menos
importa a la 4T son los liños

urante la conferencia maña

nera de ayer, el presidenteD dedicó varios minutos para
referirse al relevo de titular
en la Secretaría de Educa

ción Pública. Antes de anunciar que la
nueva secretaria sería Leticia Ramírez,
hasta ayer Coordinadora de Atención
Ciudadana de la Presidencia de la Re

pública, el presidente hizo un recuen
to de lo que el consideró son las cuatro
acciones más relevantes de Delfina Gó

mez en su papel de secretaria de Edu
cación Pública.

Primero hizo énfasis en el aspecto la
boral, lo que él describe como la buena
relación con las maestras y los maestros
de México, cuestión en la que habló de
creación de plazas, que se han mante
nido las prestaciones de los maestros,
ajustes de sus sueldos, y que como un
acto de generosa correspondencia, no
ha habido paros de los maestros. En
segundo lugar presumió, desde un án
gulo con una elevada carga de subje
tividad, que "se ha avanzado mucho
en mejorar los contenidos educativos",
cuestión que genera más dudas que
certezas, particularmente porque sur
gió de un proceso poco transparente
que además recurrió al sesgo ideológi
co para imponer la visión del presiden
te y su círculo cercano en los libros de
texto gratuito.
Como tercer aspecto relevante en

ese recuento presidencial sobre la ges
tión de Delfina Gómez, apareció la re
ferencia al programa "La Escuela es

Nuestra" que en realidad es un progra
ma más de corte clientelar que se supo
ne canaliza recursos directo a los plan
teles para que los padres de familia
decidan en qué se van a utilizar, y que
sirvió de pretexto para desaparecer los
recursos para el programa "Escuelas
de Tiempo Completo", y con ello, afec
tar a miles de madres trabajadoras que
dependían en gran medida de esta op
ción escolar para poder insertarse en
el mercado laboral y contribuir al ingre
so familiar, o bien, para fortalecer su in
dependencia financiera. En cuarto lu
gar, el presidente mencionó que se ha
mantenido el programa de becas a es
tudiantes de educación básica y educa
ción superior.
Y hasta ahí llegó el repaso de ac

ciones llevadas a cabo por Delfina
Gómez en su paso por la SEP. Si bien
deberíamos estar acostumbrados, des
pués de prácticamente cuatro años de
gobierno, no dejó de sorprenderme
que los grandes ausentes de esa bre
ve síntesis de lo hecho por su adminis
tración en el tema educativo, fueron las
niñas y niños de México.
No se molestó en presumir cómo ha

mejorado el desempeño educativo de
las niñas y niños de México, qué se ha
hecho para que tengan acceso a pro
cesos educativos de mayor calidad,
qué ha hecho su gobierno para que
las niñas y niños de México acudan
a planteles cada vez más equipados,
o de qué manera ha incrementado de
forma importante el presupuesto públi

co para que las niñas y niños de Méxi
co gocen de mejores condiciones en el
proceso de aprendizaje.
El presidente no se atrevió a men

cionar ninguno de esos aspectos por
que no hay nada que presumir. No hay
forma de acreditar que las niñas y ni
ños de México obtienen hoy una me
jor educación que la que obtenían has
ta 201 8 porque entre otras razones, a
este gobierno no le gusta que los estu
diantes mexicanos puedan ser evalua
dos frente a sus pares internacionales.
La educación de calidad es un tema al

que rehuyen en la 4T porque significa
lo opuesto a lo que propone la supues
ta transformación, que es la medianía
con la que se hace todo, la mediocri
dad pues. No sobra hacer notar que el
presupuesto para la educación es hoy
menor en términos reales que el apro
bado en cualquier año de la adminis
tración anterior.

En suma, hoy no hay en nuestro país
una política educativa que tenga co
mo eje rector mejorar objetivamente
el aprendizaje de las niñas y los niños.
No hay futuro.
Sobre la nueva secretaria no hay

mucho que decir, mas que el énfasis
que hizo ayer el presidente: que fue di
rigente de la CNTE, esa vertiente del
sindicato de maestros que más que lu
char por mejorar la educación de la ni
ñez mexicana, permanentemente se ha
dedicado a extorsionar al gobierno de
México.

*El autor es economista.

Fecha: 16/08/2022

Página: 30

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Económicas

Gerardo Flores

Costo: 219,990

Página 6 de 11



El dilema del Aeropuerto de la CDMX
Nada le gustaría más

a los constructores

del Aeropuerto Fe
lipe Ángeles (AIFA)
que convertir a esta

infraestructura en la única gran ter
minal aérea metropolitana. Es cier
to que todo es posible, pero no to
do es viable económica, operativa
y financieramente hablando. La pri
sa por cancelar Texcoco le ganó a
la 4Ty, de haber sido un poco más
cuidadosos, podrían haber revisa
do los muchos proyectos aeropor
tuarios del Valle de México y pisar
firme para utilizar la infraestructura
de transporte para un gran plan de
desarrollo urbano.

Como el hubiera es tiempo per
dido, no nos queda más que se
guir trabajando con lo que hay.
Lo que es un hecho es que el Ae
ropuerto Internacional de la Ciu
dad de México (AICM) está ahí,
es una terminal aérea con todas

las aprobaciones, lleva años ope
rando con seguridad y hasta junio
pasado había recibido 21.7 millo
nes de pasajeros, 226 mil tonela
das de carga y tiene 9 concesiona
rios, además de 50 permisionarios
y 4 operadores.

Es decir, tenemos un Aeropuer

to que hay que cuidar y al cual te
nemos que observar de forma ob
jetiva. Es verdad que tiene muchas
carencias, que la falta de manteni
miento y sus problemas inherentes
la hacen parecer mucho más dete
riorada de lo que en realidad está,
pero las labores de reforzamiento
y modernización no tienen por qué
generar más problemas de los que
ya hay. No es necesario cerrar, no
se va a caer, nadie se va a morir,
pues.
Lo primero que se debe hacer y

afortunadamente hay consenso, es
reforzar la Terminal. Desde el pun
to de vista estructural y de construc
ción existen dos opciones. Una cos
taría 600 millones de pesos, que
incluso el gobierno de la Ciudad
ya tiene listos y es una alternati
va de recimentación definitiva. La
otra opción es intermedia y cuesta
un poco más (56 millones adicio
nales) pero es más rápida. Parece
que ya se ha optado por la prime
ra y esto supone reforzar 56 mil
m2, construir una losa de fondo y
muros de recarga para apuntalar
la contratrabe que se colapso en el
terremoto del 2017, así como de
moler algunas partes. La obra to
mará 1 3 meses, de modo que es

posible que en octubre del 2023
ya esté lista.
Es obvio que no bastará con

ello. Aún es indispensable trabajar
en el rodaje Bravo, en el drenaje,
en las bombas y cárcamos, en el
reforzamiento de la Terminal 1 y un
largo etcétera, pero es mejor em
pezar de una vez. Entre otras co
sas, también es indispensable tra
bajar en una coordinación más
eficaz pues 1 3 autoridades tan di
versas conviviendo en un solo re

cinto deberían apuntar a un centro
de mando colegiado, pero en un
solo sentido.
Ahora bien. La ¡dea de limi

tar el número de operaciones si
gue en pie y es evidente que el ar
gumento para ello debe tener un
fuerte componente técnico que lo
justifique. Se estima que el núme
ro máximo de operaciones por
hora se fije entre 52 y 53, pero
habrá que estar pendientes del es
tudio que la misma IATA inició ha
ce unas semanas.

¿Esto logrará que el AIFA tenga
más operaciones? Aún es incierto.
El eje central debería ser el acce
so fácil para los pasajeros. La par
te de la ecuación que aunque es la
piedra angular, parece olvidada.
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La inflación destruye tu dinero
PARTE 3 DE 3

Para terminar esta serie quiero hablar so
bre inversiones. Mucha gente en Mé
xico pone su dinero en instrumentos
"seguros" que pagan rendimientos me
nores a la inflación. Lo único seguro en

tonces es que su dinero está perdiendo valor.
En México hoy se puede invertir, a partir

de 100 pesos, en instrumentos de deuda emiti
dos y garantizados por el gobierno (más segu
ro que poner nuestro dinero en el banco) y que
tienen cobertura inflacionaria: los Udibonos.
Garantizan un rendimiento real.

También se puede invertir en todo el mer
cado de capitales, incluyendo empresas de
otras partes del mundo. Recordemos que a lar
go plazo, las acciones, en general, generan
rendimientos mucho mayores a la inflación,
porque estamos invirtiendo en empresas que
son responsables del crecimiento económico
mundial. Siempre he dicho que todas las per
sonas, aún las más conservadoras, deben in
vertir aunque sea un pequeño porcentaje de
su dinero en esta clase de activos, de acuerdo
con su tolerancia al riesgo.
Aquellos que no quieran aventurarse a

construir su propio portafolio de inversión, con
instrumentos eficientes y de bajo costo, pueden
considerar incluso a las Afores. Algunas perso
nas se asustan porque de repente sufren minus
valías, cuando los mercados financieros están
de capa caída. Eso es natural, porque los mer
cados tienen ciclos de alzas y bajas. Es parte
de las inversiones.
Otra buena alternativa de cobertura con

tra la inflación pueden ser los seguros dótales,
que crecen cada año con la inflación y que

PARTE 3 DE 3

Para terminar esta serie quiero hablar so
bre inversiones. Mucha gente en Mé
xico pone su dinero en instrumentos
"seguros" que pagan rendimientos me
nores a la inflación. Lo único seguro en

tonces es que su dinero está perdiendo valor.
En México hoy se puede invertir, a partir

de 100 pesos, en instrumentos de deuda emiti
dos y garantizados por el gobierno (más segu
ro que poner nuestro dinero en el banco) y que
tienen cobertura inflacionaria: los Udibonos.
Garantizan un rendimiento real.

También se puede invertir en todo el mer
cado de capitales, incluyendo empresas de
otras partes del mundo. Recordemos que a lar
go plazo, las acciones, en general, generan
rendimientos mucho mayores a la inflación,
porque estamos invirtiendo en empresas que
son responsables del crecimiento económico
mundial. Siempre he dicho que todas las per
sonas, aún las más conservadoras, deben in
vertir aunque sea un pequeño porcentaje de
su dinero en esta clase de activos, de acuerdo
con su tolerancia al riesgo.
Aquellos que no quieran aventurarse a

construir su propio portafolio de inversión, con
instrumentos eficientes y de bajo costo, pueden
considerar incluso a las Afores. Algunas perso
nas se asustan porque de repente sufren minus
valías, cuando los mercados financieros están
de capa caída. Eso es natural, porque los mer
cados tienen ciclos de alzas y bajas. Es parte
de las inversiones.
Otra buena alternativa de cobertura con

tra la inflación pueden ser los seguros dótales,
que crecen cada año con la inflación y que

CIFRAS EN PESOS

1 20,000l^800 20'22221,200
5 20,000 97,039.70 100,000 119,506.37

10 20,000 189,323.49 200,000 279,432.85

15 20,000 277,084.46 300,000 493,450.56

20 20,000 360,544.26 400,000 779,854.53

25 20,000 439,91 3f#l 500,000 1,163,127.65

30 20,000 515,393.26 600,000 1,676,033.55

pueden garantizar, a largo plazo, un peque
ño rendimiento real, además de una cobertura
contra riesgos de fallecimiento e invalidez. Es
importante recalcar que no son inversiones (a
pesar de que algunos malos agentes de segu
ros nos lo venden como tal). Pero nos dan una
certeza de que pase lo que pase, recibiremos
un monto garantizado.

Entonces, hay alternativas que nos permiten
lograr que nuestro dinero, a largo plazo, pue
da crecer más que la inflación. No hay pre
textos para dejar nuestro patrimonio en pa
garés bancarios o en fondos de inversión que
de manera consistente no logran ganarle a la
inflación.

Quiero ¡lustrar lo importante que es lograr
rendimientos reales con una tabla. Suponga
mos que cada año podemos ahorrar 20,000
pesos. Cada año actualizamos esta cantidad
por arriba de la inflación.
Jorge deja su dinero en el banco, pero es

cliente "preferente" y obtiene una tasa de 8%
anual cuando la inflación está en 9 por ciento.
Eso quiere decir que su tasa real es negativa
(1 %), pero no se da cuenta. El piensa que es
una tasa atractiva, su dinero está "seguro". Pe
dro por el contrario tiene perfil agresivo y deci
de construir un portafolio de inversión con mu
cha volatilidad, pero que tiene un rendimiento
potencial de 6 puntos arriba de la inflación.
Ambos invierten durante 30 años. ¿Cuáles son
los resultados?

Como podemos ver, sólo vale la pena inver
tir si podemos lograr que nuestro dinero crez
ca más rápido que la inflación, ya que es la
única forma de construir nuestro patrimonio.
De lo contrario, no tiene mucho sentido. Afor
tunadamente, tenemos alternativas.
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¿Recesión o
desaceleración?
Después de que la economía esta

dounidense reportara su segun
do trimestre consecutivo de creci

miento secuencial negativo hace
unas semanas, el debate sobre si

Estados Unidos se encuentra en recesión se
ha intensificado considerablemente.
La definición de libro de texto describe el

inicio de una recesión cuando se dan dos tri

mestres consecutivos de crecimiento nega
tivo. Sin embargo, en la realidad, hay una
gran cantidad de factores adicionales que se
deben considerar para afirmar que ha inicia
do una recesión.

En Estados Unidos, el órgano encargado
de determinar si la economía está en rece
sión es el National Bureau of Economic Re

search (NBER).
El NBER analiza un conjunto amplio de

variables económicas y un comité de ocho in
tegrantes determina si hay una recesión o no.
Este proceso toma varios meses y la determi
nación normalmente se da varios meses des

pués del inicio de la recesión, y en muchas
ocasiones hasta una vez concluida.

Habiendo dicho esto, la evidencia históri
ca nos dice que los episodios de dos trimes
tres consecutivos de contracción son un buen

indicador predictivo de recesión. No obstan
te, el contexto actual es muy diferente al de
recesiones anteriores.

El choque de la pandemia, la implemen
tación de masivos estímulos fiscales y mo

netarios y el choque adicional provocado
por la invasión rusa a Ucrania han contri
buido a generar un entorno en el que los
datos económicos pueden arrojar señales
distorsionadas.

En primer lugar, la contracción del PIB du
rante la primera mitad del año se ha dado sin
un incremento en la tasa de desempleo, que
se ubica en 3.5%, el mínimo histórico regis
trado antes de la pandemia. Asimismo, las
cifras de creación de empleo, en lo que van
del año, siguen siendo robustas e inconsisten
tes con un escenario de recesión.

En segundo lugar, la medición del PIB ex
cluyendo el incremento en las importaciones
(que tiene un impacto negativo en el cálcu
lo aritmético del PIB), se mantiene en territo
rio positivo.

En tercer lugar, el consumo tuvo aún un só
lido desempeño en el primer trimestre del año
y aunque hubo una desaceleración importan
te en el segundo trimestre, la comparación
secuencial y anua! se mantiene en territorio
positivo.
En cuarto lugar, el Indice de Sentimiento

del Consumidor (Consumer Sentiment Index)
publicado por la Universidad de Michigan
se recuperó por segundo mes consecutivo en
agosto después de alcanzar su nivel mínimo
de los últimos 50 años en junio.

En este sentido, se podría argumentar que
la economía estadounidense no está en rece

sión ya que no hay una debilidad generali

zada de la actividad económica a pesar de
la contracción de las cifras del PIB. Sin em

bargo, es importante reconocer que los da
tos económicos están siendo impactados
por circunstancias extraordinarias que
los hacen menos confiables como indica
dores de recesión.

La realidad es que, a pesar de lo rui
doso de las cifras, la economía de Es
tados Unidos está en franca desacele

ración aunque probablemente no ha
iniciado una recesión.

La incógnita más grande es si la eco
nomía podrá lograr un aterrizaje suave,
es decir evitar una recesión, en un entor
no inflacionario en el que la Fed está su
biendo las tasas de interés y retirando
liquidez.
El comportamiento de los mercados

en las últimas semanas parece apostar
a que la desaceleración no se converti
rá en recesión. Sin embargo, esto podría
cambiar rápidamente si la trayectoria
descendente de la inflación, que parece
haber iniciado una tendencia irreversible

en julio, es más lenta de lo esperado por
el mercado.

Este es un riesgo real que podría llevar
a la Fed a elevar las tasas de interés a un

nivel más alto de lo que espera el merca
do y mantenerlas en dicho nivel durante
un plazo más largo a lo que está descon
tado actualmente.
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Inflación de EU. Muy pronto
para cantar victoria

La baja en los precios de los
energéticos en Estados Uni
dos relajó a los inversionistas
al nivel de que se organizaron
una pequeña fiesta en los mer

cados financieros. Algo que, ya he
mos visto antes, durará hasta que
un mal dato genere una reacción
negativa y quizá exagerada.
Por lo pronto, es un hecho que

el índice inflacionario de la gasoli
na en Estados Unidos cayó7.7%
en julio pasado. Y para una eco
nomía con la estadounidense que
tiene como una de las mayores in
cidencias en su medición inflacio

naria las gasolinas y otros energé
ticos, esa baja del índice general
de precios a 8.5% anual es gran
noticia.

Además de los índices bursáti

les y la apreciación de las monedas
emergentes, una forma de medir el
impacto en los mercados está en el
barómetro de las expectativas de
aumento de la tasa de interés refe
rencial de la Reserva Federal de los

Estados Unidos (Fed).

Hasta antes de conocer el da

to de la inflación de julio, 60% de
los participantes del mercado espe
raban otros 75 puntos base de in
cremento para la decisión de políti
ca monetaria del 21 de septiembre
próximo.
Y después de conocer ese da

to inflacionario, que realmente no
esperaba el mercado, hoy siete de
cada 10 consultados esperan me
dio punto porcentual y ya no los tres
cuartos de punto que se daban por
sentados.

Esta semana ya se moderó la
fiesta en los mercados. Desde la

propia Fed recuerdan que está le
jos de terminar este episodio infla
cionario y de paso los datos econó
micos negativos de China regalan
un poco de dosis de realidad.
Se ha perdido la atención me

diática, pero el ejército ruso sigue
metido en Ucrania y un accidente
militar puede ocurrir en cualquier
momento. En fin, hay razones para
tomar con calma los brotes verdes

que se empiezan a ver.

Por cierto, que no debió caer
muy bien en Palacio Nacional esa
baja radical en el precio de la ga
solina en Estados Unidos, porque
otra vez, ya se vende más barata la
gasolina allá que en México y ape
nas hace unas semanas el presiden
te López Obrador ofrecía en La Ca
sa Blanca que se cruzaran a llenar
sus tanques.

Una baja mundial en los precios
de las gasolinas puede implicar
que en México los consumidores
no puedan gozar de esa buena no
ticia. Ya quedó claro que la Secreta
ría de Hacienda acompañará cual
quier disminución en el costo de los
combustibles con una disminución

en el subsidio al impuesto especial.
Si se logra mantener esa ten

dencia y en Estados Unidos inicia
un franco descenso de la inflación,
puede abrirse una brecha entre los
ritmos de aumento de los precios
respecto a nuestro país y eso tiene
implicaciones en el terreno de la po
lítica monetaria y eventualmente en
el tipo de cambio.

Pero hay otro riesgo que puede
ser mayor, y es que con tal de no
perder popularidad política se opte
por mantener el subsidio fiscal a las
gasolinas para incidir en la medi
ción inflacionaria, con un costo pre
supuestal descomunal.
Pero, lo dicho, todavía es

muy pronto para cantar victoria
con la inflación de Estados Uni

dos y sus muy altos precios de los
energéticos.
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El gigante tecnológico Apple busca expandir su nego
cio de oferta de anuncios en su$;prop¡as aplicaciones del dis
positivo iPhone en un esfuerzo por incrementar sus ventas.

La compañía, qusactualmente genera un total de 4,000 mi
llón® de dólares en ingresos anuales de su negocio publicitario,
anunció qsp está buscando duplicar esta cifra.

Apple eyalúa agregar publicidad a sus aplicaciones Apple
Maps, App Store y probablemente también: lo haríq en su tjfcr
da de Libros y Podcast.

El año pasado, Apple lanzó una actualización que permitía
a losusuarios decidir sí otras aplicaciones podían hacer seg^H
miento de sus datos para la presentación de anuncios persona
lizados. La función de privacidad ocasionó pérdidas para em
presas como Facébook .y d propio Apple.

Los analistas consideran que la próxima gran inversión de
Apple podría ser la construcción de una nueva plataforma de
publicidad móvil, luego de que la' compañía ha observado un
"aumento notable" en sus esfuerzos de reclutamiento para su sec
ción publicitaria.

Monex CaSO de Bolsa día: a conocer la más reciente actua
lización de su selección de las emisoras más rentables qtte c®
tizan en el Sistema Internacional de Cotizaciones (SIC) de la
Bolsa Mexicana de Valorea,

Monex evaluó a una muestra que incluye a las 250 empre
sas más importantes del SlC y eligió a las seis queofrecen los
mejores estimados de rendimiento en términos absolutos. Tarjr
b¡én?cpTsjderó 'os recomendaciones de inversión, las expectatf
VCts de crecimiento para 2022, los regyltados trimestrales de las
compañías, entre otros rubros.

El top 5 de MOrte* son Nvidia (20.3%), Mastercard
(18.5%), Alphabet (17,5%) D.R. Horton (16.7%) y Microsoft
(14.1%).

Las autoridades nancieras han comeniJoHiybr más
de cerca a las entidades que han recibido su autorización para
operar como Instituciones de Tecnología Financiera, conocidas
corno finten^B

Según los primeros resultados, se ha detectado que, dentro
de este ecosisiBa, oompuestqper #4 fintech autorizadas, gfe"
ten diversos pecados que podrían generarles.sanciones, como,
por ejemplo, q¡jt manejan en su página web palabras como
"ahorro", cuando esto lo tienen prohibido, ya que esta actividad
Es resen^H |<B¡gs para bar i

Se trata de un ecosistema nu®q, sí, pero de todas maneras
séíiene que cumplir

OlaClick, una empresa que ayuda a restaurantes én La
tinoamérica a crear páginas web y menús personalizados,
anunció el bnzamiento de su plataforma OlaPago en Méxi
co, mediante la cual ofrecerá una solución dé autoservicio que
permita a los clientes pagar sus cuentas de restaurantes desde
su mesa con su celular, en cualquier momento y sin ayuda del
personal de servicio.

El lanzamiento de la plataforma en México se da cuatro me
ses después de que OlaClickcerro una ronda de inversión por
4.6 millones de dólares liderada por Gradient Venturas, el fondo
de inversión del gigante tecnológico Google enfocado en intelf
garráis Bf¡(ítí, (¦ Ia qB tarnRn pBilpaHi Mi^®eliv®
Hero VentureSf|/Angel VenfuresMéxios, entre otros.

OlaPago ya funciona enJVSMco con InfoCaja, Zétus y
Pixel Point, tres plataformas de sofe®re punto de venta para
restaurantes,;

Los restaurantes que usan el servicio ahorran hasta 17 mi
nutos de atención por cada mesa i incrementan ert más de
27% las propinas que obtienen quienes las atienden, según
Olaclick.
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MEXICO SA
AMLO: recuento neoliberal // Todo mereantilizó
el régimen //Absurda, promesa del "goteo"
CARLOS FERNANDEZVEGA

TAL VEZ SIN planearlo, en la ma
ñanera de ayer el presidente López
Obrador hizo un rápido resumen,
una síntesis práctica para el conoci
miento de la población, del resultado

de casi cuatro décadas de neoliberalismo, de
cómo seis gobiernos al hilo se dedicaron en
cuerpo, alma y presupuesto de la nación a bene
ficiar moches de por medio, desde luego a la
oligarquía nacional, a esa minoría rapaz que de
este país hizo su jugoso negocio particular.
LA NARRATIVA PRESIDENCIAL comenzó a
raíz de la pregunta que le hizo una colega sobre
el vergonzoso nivel de ingreso a la UNAM, a la
que año tras año, si bien va, tiene cupo, a duras
penas, 10 por ciento de las centenas de miles
de aspirantes, y no se trata de un asunto actual,
pues acumula décadas, situación que corres
ponde, dijo el mandatario, a un claro plan con
maña, es decir, ala políticaprivatizadora.

EN EFECTO, SEÑALÓ López Obrador, exis
te un problema grave de rezago. "El periodo
neoliberal fue fatal, dejó ruinas en todo, en la
salud, en el manejo de las finanzas públicas, en
la educación, en los programas para la actividad
productiva, en todo, muy enfocado a mejorar
la situación de las élites, a marginar al pueblo;
se atendía arriba y se dejaba sin apoyo a los de
abajo. Se manejó por mucho tiempo el sofisma
absurdo de que si se les daba a los de arriba, si
llovía fuerte arriba goteaba abajo, como si la
riqueza fuera contagiosa o permeable, esa era
la estrategia".
DESAPARECIERON LOS DERECHOS de la
gente para convertirlos en mercancías; todo era
comercializable para quienes pudieran pagar
lo, por mucho que aquellos estaban, están, ga
rantizados en la Constitución. Los neoliberales
"buscaban que la salud y la educación dependie
ran del mercado, que pudiera curarse el que tu
viera dinero para pagar a un médico particular
o ir a una clínica u hospital privado, ese era el
esquema. Lo mismo en la educación, alentar la
creación de escuelas privadas para pagar cole
giatura pensando que así el gobierno incumplía
con su responsabilidad social de garantizar la
educación pública gratuita, de calidad. Limi
taron la entrada a las universidades públicas
con esa mentira de que los jóvenes no pasaban
el examen de admisión, cuando no es que no

pasen los exámenes de admisión, es que no hay
espacio, no hay cupo por falta de presupuesto,
y mal manejo presupuestal en las universidades
públicas, como sucedía en el Conacyt".

Y DE AHÍ siguió de frente: por ser, para sus
integrantes, un jugoso negocio, el régimen neo
liberal debilitó a grado sumo la soberanía ener
gética, alimentaria, tecnológica, etcétera, e hizo
al país altamente dependiente de las empresas y
los mercados externos, mientras en lo interno se
dedicaba a "rescatar" a muchos de los beneficia
rios de su política privatizadora (banca, ingenios
azucareros, carreteras, fertilizantes y muchos
más), a la par que a sus amigos condonaba y de
volvía impuestos en cantidades escalofriantes.
EL PRESIDENTE SUBRAYÓ: "México fue au
tosuficiente en alimentos. Antes exportábamos
maíz y básicos; luego, importadores de granos y
alimentos. No hay autosuficiencia en maíz, sí en
variedad blanca, no en amarilla; no éramos au
tosuficientes en frijol, hoy ya lo somos; no somos
autosuficientes en arroz, llegamos a serlo, pero
hubo un abandono total de la producción; ahora
importamos 80 por ciento del arroz que consu
mimos, lo mismo con el trigo y otros alimentos.
Para tener una idea de lo que significó el aban
dono al campo pensemos que hace 25 años 30 a
lo mucho éramos autosuficientes en la produc
ción de fertilizantes y hoy los importamos".

LO MISMO EN el sector energético: "éramos
autosuficientes en gasolina, diésel y muchos
petroquímicos; la industria petroquímica era
de las más avanzadas del mundo y en el perio
do neoliberal acabaron con ella, quedaron en
el abandono todas las plantas. Se salvaron de
milagro las seis refinerías, que nos las dejaron
convertidas casi en chatarra, porque la política
neoliberal fue la de vender petróleo crudo y
comprar gasolinas, nos volvimos importadores,
México llegó a ser el país petrolero que más im
portaba combustibles. Una contradicción, una
gran irresponsabilidad". Y como los citados, en
otros sectores el balance resulta igual.

Las rebanadas del pastel

AL RITMO QUE llevan, el juicio de Genaro
García Luna comenzará en los primeros minu
tos del próximo siglo. Ayer, el juez del caso de
nueva cuenta lo postergó para el 9 de enero de
2023. Tal vez para entonces, Borolas ocupe la
misma celda.
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Tiempos de furia
MIGUEL PINEDA

LA SOCIEDAD ESTÁ eno
jada. Vivimos el periodo de
mayor crispación en tiempos

de paz. Los buenos y correctos (asi
nos sentimos casi todos) creemos
que tenemos la razón y no estamos
dispuestos a aceptar interpretacio
nes distintas porque pensamos que
son irracionales o que responden a
intereses espurios.

INDEPENDIENTEMENTE DE

LAS crisis recurrentes, que son
parte de los ciclos económicos, la
humanidad vive el mejor momento
de su desarrollo, con acceso a más
y mejores bienes y servicios, por lo
que no se justifica el gran descon
tento social.

UNA DE LAS razones del malestar
que vivimos es el enfrentamiento
ideológico presente en las redes so
ciales. Aplicaciones como TikTok,
Twitter, Facebook, Instagramy
Snapchat cuentan con potentes al
goritmos que tienen como función
despertar y mantener el interés de
los usuarios.

PARA GANARSE ADEPTOS, las
redes tienden a exagerar la infor
mación, a radicalizar las posiciones
y a enfrentar a los contrarios. Al
usuario de la red le dan por su lado,
al tiempo que resaltan los errores
que cometen los contrarios. Así se
enfrentan ideológica y pol íticamen
te a los buenos contra los malos:
demócratas contra republicanos,
liberales contra conservadores, co

rruptos contra impolutos. De esta
manera la intolerancia gana fuerza.

ENTRE MÁS USUARIOS y más
tiempo permanezcan conectados a
las redes, más ingresos reciben las
firmas. La más grande en este sec
tor es TikTok, de origen chino; tie
ne más de mil millones de usuarios y
obtendrá en 2022 ingresos superio
res a 12 mil millones de dólares.

CUANDO SE ABRE la aplicación
a los pocos segundos los algoritmos
detectan cuáles son los intereses
del usuario y lo estimulan a que
revise más contenidos ligados a su
ideología. En forma paralela estas
grandes empresas registran la
información, la almacenan y la ma
nipulan, de acuerdo con intereses
económicos, políticos o de control.

UNO DE LOS casos más difundidos
de una manipulación masiva en
favor de un proyecto político fue
la toma de la Casa Blanca cuando
Donald Trump perdió la votación.
Se corrió el rumor de que la elec
ción era un fraude y los seguidores
del presidente saliente cometieron
todo tipo de tropelías para tratar de
revertir el proceso.

EL RESULTADO DE todo esto es
un descontento creciente, la polari
zación ideológica, la cancelación del
diálogo y la división de la sociedad
en grupos radicalizados.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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DINERO

Leticia Ramírez, la maestra de gis
y pizarrón // Marcelo y Tatiana van
a negociar el conflicto # Cocacolazo
ENRIQUE GALVAN OCHOA
LA DESIGNACION DE Leticia Ra

mírez como secretaria de Educación
responde, entre otras razones, al
cálculo de no modificar el juego de las
corcholatas. Ya andaban por ahí algu

nos subsecretarios y legisladores queriéndose
colar al lugar que deja vacante Delfina Gómez.
Leticia no fue convocada para hacer el cuarteto
con Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum y
Adán Augusto López Hernández. En tiempos
idos, el nombramiento de un secretario de
Estado cuando faltan dos años y días para que
termine el sexenio necesariamente se tomaba
como la incorporación de otro personaje al
juego del tapado. Leticia fungió hasta este lunes
como directora de Atención Ciudadana de la
Presidencia y suple en el cargo a Delfina, quien
se perfila como la corcholata de Morena a la gu
bernatura del estado de México. Fue presentada
por Andrés Manuel como una maestra nor
malista y ex diligente sindical, tanto del SNTE
como de la CNTE. Una profesora no miss de
gis y pizarrón que en los últimos tiempos, la
recuerdan los compañeros periodistas, acompa
ñaba estoicamente de pie al Presidente a todo lo
largo de la mañanera. Con un celular en la mano
y un cuaderno de notas, apuntaba las quejas
y denuncias. Cambiará de lugar: desde ahora
ocupará una silla en el estrado junto a los demás
secretarios de Estado. Que 30 años no es nada...

No, no y no...
HA VENIDO MENCIONÁNDOSE en algu
nos círculos que el gobierno de México está
considerando retirarse del Tratado de Libre
Comercio con Estados Unidos y Cañada, a raíz
de los desacuerdos, las controversias, en el
tema de la energía y otros. No, desde luego que
no. Ya lo habia dicho hace días el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y ahora
lo confirma su viaje a Washington. Van Ebrard
y la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier,
pero no a romper el tratado, al contrario, viajan

a negociar, a tratar de evitar que el caso transite
a un arbitraje potencialmente costoso para el
país. Tatiana y Ebrard no son de la línea dura
de izquierda del equipo de Andés Manuel, y esa
es otra señal positiva al arranque de las conver
saciones. Por otro lado, no hay que espantarse.
Habrá muchos, muchísimos litigios con Estados
Unidos y Canadá en el futuro, para eso es el tra
tado, para resolverlos mediante negociaciones.

Despistado
RICARDO SHEFFIELD, TITULAR de la
Profeco, acusó a la empresa Maseca de influir
negativamente en el costo de las tortillas, pues
al no bajar sus precios, de la harina y la masa,
obliga a las tortillerías a trasladar el aumento a
los consumidores. Dice que el precio del maíz
ha ido a la baja, pero el kilo de tortilla ya ronda
los 21 pesos en algunos expendios y culpa a
Maseca. Anda atrasado en cuestión de precios
el titular de Profeco. En algunas ciudades de la
República la tortilla cuesta entre 25 y 30 pesos
el kilo. Es más cara inclusive que en mercados
al otro lado de la frontera con Estados Unidos.

Recuperación
EL BITCÓIN SUPERÓ brevemente 25 mil dó
lares por primera vez desde mediados de junio.
En su mejor momento llegó a tener un valor
superior a 60 mil. Se perdieron fortunas, pero ya
comenzó su recuperación. M'llones de personas
de México y el mundo no le han perdido la fe.

Cocacolazo

LA EMBOTELLADORA COCA COLA Femsa
anunció que aplicará otro aumento de precios
en su portafolio de bebidas refrescos, aguas y
jugos a partir de mañana. Subirán un peso en
la mayoría de sus presentaciones. Sin embargo,
cuando se trata de aumentar el impuesto preci
samente un peso ponen el grito en el cielo.
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Twitterati

ESTOY AGRADECIDA POR la confianza que
me ha dado el presidente Andrés Manuel López
Obrador para llevar a cabo esta nueva enco
mienda al frente de la Secretaría de Educación
Pública. Me honra como maestra y como funcio
naría pública trabajar por la educación del país.

Escribe Leticia Ramírez Amaya @Letamaya

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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No pudo pasar desapercibido que, en el más reciente aniversario del Sindica
to de Trabajadores Petroleros, encabezado por Ricardo Aldana, no estuviera

presente por primera vez en la historia de la empresa petrolera el director ge
neral de Pemex. El actual director, Octavio Romero Oropeza, no asistió a la cele
bración del 87° Aniversario efectuado en los espacios que el gremio tiene adya
centes a lo que fuera la antigua Refinería 18 de Marzo en Azcapotzalco; pero quien
sí asistió y se manifestó del todo favorable hacia ese sindicato fue la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, así como la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde.

Sí, es la primera vez que el director general de Pemex no
asiste a este tipo de eventos. Quizá se puedan considerar
como insustanciales por parte de la nueva nomenklatura
política; pero, en términos reales esa ceremonia es un re
frendo a la confianza, con la que históricamente se consti
tuyó la empresa más importante del Estado mexicano: al
momento de la expropiación, al momento de la expansión,
de las crisis, tensiones y conflictos, el vínculo entre empre
sa pública y sindicato, ha sido el pilar del crecimiento.

Quien no quiso alejarse de ese vínculo fue la secretaria
de Energía que, en el evento recordó haber sido ella sin
dicalizada y además escribir en su cuenta de Twitter que
resultó "Un gusto acompañarlos en la entrega de reconoci
mientos a trabajadores de todas sus secciones y en la grati
tud hacia los que fallecieron por la pandemia. Agradezco a
Ricardo Aldana la recepción".

El que entendió, entendió.

Izzi a velocidad de Netflix. Y lo que sí va rápido es Izzi, la
compañía de telecomunicaciones que dirige José Antonio
González Anaya, pues con una velocidad de 3.4MBps para

descarga de vidos, se colocó como la compañía de mayor
rapidez paralas experiencias destreamirigen México con
forme al Indice de Velocidad de ISP de Netflix, que lidera
Redd Hastings. Tal índice es una medida del rendimiento
de esta plataforma durante el horario de máxima audien
cia de un proveedor de servicios de Internet que, detecta
cuál es el que ofrece la mejor calidad de imagen, el ingreso
más rápido y la menor cantidad de interrupciones para los
suscriptores. La medición, por tanto, apuntala a Izzi en su
calidad de transmisión y como el mayor agregador de pla
taformas de entretenimiento del país.

Se alistan 19 cargueras para el AIFA. El aeropuerto
que dirige Isidoro Pastor ya se alista para que los recintos
fiscales construidos y adjudicados reciban los vuelos de
15 empresas de carga, lo cual contribuirá a la obtención de
ingresos propios del nuevo aeródromo así como a mejorar
los sistemas de distribución logística en el Valle de México.
Tome nota:

La firma AAACESA ya formalizó arreglo con Avianca,
AeroUnion, Mas Cargo y DHL; Interpuerto Multimodal

dará servicio a Qatar, Air Canadá y Eti opian Airlines; CCO
Almacén Fiscal atenderá a Iberia y a British Airways; JCC
& JF Cargo asistirán a DHL; en tanto que Insumos Comer
ciales Especi alizados 1 a jugarán con Dachser Cargo.

Y el Grupo Camilo está negociando atender a Emi
rates y Cathay Pacific; en tanto que Taima México ya
acordó con Wamos, National Airlines y Viva Air; Admer
ce recibirá AeroUnion y a la firma china Kerry Logistics
Networks; y Terminal Logistics servirá a TM Aerolíneas.

Cedric y Santa María. Especial reconocimiento recibió
ayer la Conagua, que encabeza Germán Martínez Santo
yo, por parte del Colegio de Ingenieros Civiles de México,
que preside Jorge Serra Moreno, por la presentación de
la obra Presa Santa María, Sinaloa que colectará la vital
agua del río Baluarte para generar energía y surtir riego
que se construye bajo la supervisión del reconocido
ingeniero Iván Cedric Escalante. Como señaló en dicha
presentación Víctor Ortiz, presidente de Idinsa, con
Santa María la ingeniería mexicana retoma el alto lugar
que le corresponde.

Ildef onso, por resolver el entuerto. La nota político
económica es que el presidente del partido tricolor, Ale
jandro Moreno, designó hoy al exsecretario de Economía
y negociador de México en el TLC y posteriormente líder
del TMEC, Ildefonso Guajardo Villarreal, como Presiden
te de la Comisión de Desarrollo y Crecimiento Económi
co del Consejo Político Nacional (CPN). Esta instancia
cobra especial importancia ahora que se recrudecen las
disputas que han planteado Estados Unidos y Canadá a
México en el tema de energía. Y para ello, el PRI contará
con un experto en el tema a fin de remontar las trastabi
llantes estrategias de la 4T.
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PESOS YCONTRAPESOS

INFLACION Y DERECHO
DE PROPIEDAD
POR ARTURO DAMM ARNAL

La inflación es la pérdida en el poder
adquisitivo del dinero: al paso del

tiempo, con la misma cantidad, se com
pra una menor cantidad de los mismos
bienes y servicios, lo cual dificulta mini
mizar lo más posible la escasez o, dicho
de otro modo, maximizar lo más posible
el bienestar, que depende déla cantidad,
calidad y variedad de los satisfactores
de los que se dispone.

La pérdida del poder adquisitivo del dinero es, también,
la pérdida del poder adquisitivo del trabajo: Si el trabajo se
paga con dinero, y éste pierde poder adquisitivo, entonces
es el trabajo el que lo pierde, lo cual quiere decir que, con la
misma cantidad de trabajo, al paso del tiempo, se compra
una menor cantidad de los mismos bienes y servicios, au
mentando la escasez y reduciéndose el bienestar, lo contrario
de lo que debe ser.

El que la inflación sea la pérdida del poder adquisitivo
del dinero, y por ello del poder adquisitivo del trabajo, tiene
que ver no sólo con la eficacia, siendo económicamente efi
caz lo que reduce la escasez y aumenta el bienestar, siendo
el resultado de la inflación, ceterisparibus, lo contrario: au
mento de la escasez y disminución del bienestar. También
tiene que ver con la justicia, siendo éticamente justo lo que
respeta los derechos de las personas, comenzando por el de
recho a la propiedad, y por lo tanto el derecho a la propiedad
sobre el producto del trabaja, y por lo tanto el derecho a la

propiedad sobre el del poder adquisitivo íntegro del trabajo,
mismo que la inflación, y los bancos centrales que la permi
ten o provocan, viola, por lo que debe ser considera un delito,
sobre todo si por tal entendemos lo que viola los derechos
de las personas, siendo uno de ellos el derecho a la propie
dad (tema sobre el cual está escribiendo un libro Ricardo Ma
nuel Rojas, de quien podemos ir leyendo, La propiedad, una
visión multidisciplinaria e integradora, y La supresión de la
propiedad como crimen de lesa humanidad, en coautoría con
Vanesa Rondón).

En México, el poder político nos quita de dos maneras. El
gobierno, cobrándonos impuestos, nos quita dinero. El Esta
do (el Banco de México es el banco central, no del gobierno,
sino del Estado mexicano), permitiendo o generando infla
ción, le quita poder adquisitivo a nuestro dinero (porque la
inflación o la genera o la permite el banco central, no habien
do manera de negar su responsabilidad en el asunto). Ya sea
que se nos quite dinero, o que se le quite poder adquisitivo
a nuestro dinero, algo se nos quita, violándose nuestro dere
cho a la propiedad, lo primero relacionado con los impuestos,
lo segundo con la inflación.

(Si tenemos derecho al producto íntegro de nuestro tra
bajo, y lo tenemos, entonces hay que encontrar la justifica
ción correcta al cobro de impuestos, por el cual el gobierno
nos obliga a entregarle parte de ese producto. Aquí una pri
mera aproximación al tema: http://www.asuntoscapitales.
com/documentos/propiedad_privada.pdf).

La inflación no es sólo un asunto de ineficacia económi

ca (auméntala escasez y disminuye el bienestar), tambiénlo
es de injusticia ética (viola el derecho de propiedad al poder
adquisitivo íntegro del trabajo), razones más que suficientes
para que, de entrada, el Banco de México no tenga meta de in
flación, tema que deberíamos estar discutiendo seriamente.
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Luces entre sombras

17
'l n medio de un ambiente tenso y

¦ i con problemas, aún hay buenas
noticias que aminoranlas difieul

tadesque enfrenta elmundo. Las buenas sonlos
reportes corporativos, ya que más de 70% de las
empresas ha reportado mej or alo esperado. Otra
positivaesque la inflaciónenEstadosUnidos sa
lió por debaj o de lo esperadoy la cifra anual cayó
de 9.15 a8.5%. Laprincipalrazónsonlosenergé
ticos, la reciente baj a en los precios del petróleo,
puesvimosal WTIbajar de 125 a90 dólares.
Es solo un datoy no se puede afirmar que en

adelante la trayectoria inflacionaria continua
rá a labaja (de hecho es lo que muchos miem
bros de la Fed han comentado para que nadie
se confíe ysiganatentosyluchando contra ella).
Mientras, los mercados lo han celebradoy la re
cuperación continúa Hemos visto alzas en las
acciones e índices, baj a la presión sobre las ta
sas de interés y también una apreciación de las
monedas frente al dólar estadunidense. Estoúl
timo debido a que los analistas suponen que la
Fed hacia adelante se puede ir más suave o me
nos agresiva, o sea, las alzas pueden ser de 0.50%
en vez de 0.75%. Y es así que vimos de nuevo la
cotización del dólar por debaj o de 20 pesos.
Pero para que esto sea de verdady pueda dar

más seguridad necesitamos ver más lecturas a
futuro: por lo pronto la de agosto, cuando se
publique en el mes de septiembre. Otra buena
noticia es que, de momento, el conflicto entre
Chinay EstadosUnidos, que revivió la reciente

visita a la isla de Taiwán, no ha escalado.
En México también hubo información eco

nómica: crecimiento del PIB y consumo ligera
mente arribadelopronosticado. Aquí es notorio
el impacto de la política social del actual gobier
no y las remesas que mej oran año con año.
También la semana pasada conocimos la in

flaciónenMéxicoyla decisión de Banxico. Res
pecto al primer tema, la cifra fue por arriba de lo
esperado y con ello al banco central no le tem
bló la mano y subió la tasa 0.75% para llevarla a
8.50%; ladecisiónfue porunanimidady elbanco
emitió un comunicado que abre la puerta a mo
derar este ritmo si la inflación lo permite.
Esta semana no hay mucha información,

destaca la publicación de las minutas delaFedy
continúan los reportes de las empresas de con
sumo, donde destacan Walmart, Target, Lowe's,
Macy's y Home Depot. Estos reportes se espe
ran regulares y con desaceleración donde yaim
pactalainflaciónylapolíticamonetaria.
El banco central de China sorprendió al re

cortar sus tasas 0.10% para tratar de contra
rrestar el bajo crecimiento. Es el único país
que ha bajado.
Otra buena nota es la recuperación del turis

mo en México apesar de los problemas de inse
guridady el contraste con años anteriores.
Vuelve a ser atractiva la compra de dólares

debajo de $19.90, y en cuanto a entrar a accio
nes yo esperaría de nuevo una correccióny ver
qué tan sostenible es la inflación a labaj a en EU.
Desde luego que también influirán los conflic
tos geopolíticos, en los que no se ve hasta dónde
pueden llegar ni una solución a corto plazo, h
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IN
VER
SIONES
FALTA DE QUORUM
Crédito Real aplaza
junta de accionistas
La asamblea de accionistas

de Crédito Real, que se reali
zaría ayer por petición de la
Comisión Nacional Banca
ria y de Valores, no se llevó a
cabo por falta de quorum. La
sofom está en proceso de li
quidación, pero en la reunión
a la que asistió un funcionario
del órgano regulador no logró
la asistencia estatutaria para
celebrar el encuentro.

SOLO PARA JÓVENES

Mazda y Santander
dan fmaiiciamieiito

Con la mira de que jóvenes de
18 a 25 años con ingresos de 6
mil pesos mensuales logren
comprar su primer auto, Ban
co Santander, que dirige Feli
pe García Ascencio, y Mazda,
que preside Miguel Barbeyto,
lanzaron el programa Mazda
First. Se trata de planes con 10
por ciento de enganche y hasta
72 meses sin intereses, sin im
portar el modelo.

CUMPLIMIENTO

FibraShop prepaga
crédito por 15 mdp
El pasado viernes 12 de agos
to el fideicomiso inmobiliario

FibraShop, que preside Salva
dor Cayón Ceballos, liquidó
un crédito de 150 millones de
pesos con Sabadell que vencía
en noviembre. Los recursos vi
nieron de laventadel centro co

mercial Urban Center Xalapa,
un activo considerado no estra

tégico, realizada el 10 de agosto.

FUTURO DEL TMEC

CanCliam y Economía
sostendrán reunión

Nos contaron que el próxi
mo 8 de septiembre se reuni
rán, la subsecretaría de Co
mercio Exterior, Luz María
de la Mora, con integrantes de
la Cámara de Comercio de Ca
nadá en México (Cancham), en
un foro donde hablarán sobre
el futuro del TMEC, ados años
de su entrada en vigor.

TIENE 385 MDP

Dentalia invertirá en
nueva infraestructura

El grupo dental privado Den
talia cuenta con 385 millones

de pesos para el desarrollo de
infraestructura, nuevas clíni
cas, remodelaciones, innova
ción y equipos. Con esto am
pliaron su capacidad instalada
a 1.52 millones de citas anuales
a inicio de año. Su meta es lo

grar que sus clientes lleguen al
consultoriotresvecesalaño.
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Aviación: retos post pandemia
La industria del transprte aéreo fue una de las más

afectadas con la pandemia del Covid 19. Nunca en su
corta vida como industria, la aviación había sufrido
tal desplome y sin embargo, es uno de los sectores
que más rápido está recuperándose. No obstante, se

enfrenta a muchos retos, pues aunque la demanda crece cons
tantemente, hay un problema de fondo que está afectando de
raíz a la industria: la falta de personal capacitado en la nueva
realidad laboral.

Durante la pandemia, las aerolíneas redujeron sus plantillas
laborales, ejecutaron una serie de estrategias que incluyen in
centivos a la jubilación anticipada voluntaria, licencias y tra
bajos a tiempo parcial, despidos de eventuales y permanentes,
entre otros. Mucho personal abandonó la industria temporal
mente o para siempre, y hoy las aerolíneas requieren cubrir la
misma oferta de asientos pero con menos personal y lo peor:
han buscado contratar a nuevos empleados de forma temporal
y en las prisas por cubrir las plazas, la capacitación ha sido de
ficiente, en detrimento del servicio.
Durante los meses más difíciles, las compañías aéreas eu

ropeas cancelaron vuelos para cumplir solo con su capacidad
mínima e incluso, ante la imposibilidad de volar, se generó un
fenómeno de viajar por carretera o por tren.

En los últimos dos años, más de 20 mil trabajadores fueron
despedidos del aeropuerto de Charles de Gaulle, Francia, y 10
mil del aeropuerto de AmsterdamSchiphoi.
Las aerolíneas de Reino Unido recortaron cerca de 30 mil

empleos, British Airways registró pérdidas de más de 4 mil mi
llones de euros y Air Europa tiene una deuda que ronda los 800
millones de euros.

Ya en la "nueva normalidad", diversos sindicatos han realiza

do huelgas intermitentes de corto plazo para presionar a las ae
rolíneas y terminales aéreas, demandando mejores condiciones
laborales y recuperación de salarios. El paro de los sindicatos
de tripulantes de cabina de Ryanair en Bélgica, España, Portu
gal, Francia e Italia afectó el 2% de 9 mil vuelos programados.

La huelga de trabajadores del aeropuerto de Charles de Gau
lle provocó la cancelación del 25% de los vuelos. La tripulación
de cabina de EasyJet emplazó a huelga durante nueve días exi
giendo un aumento del 40% en su salario.
Lufthansa y su filial Eurowings cancelaron más de mil vue

los por falta de personal. La aerolínea EasyJet realizó 140 mil
vuelos en sus horarios de verano, lo que representa el 87% de
su capacidad.

El Covid 19 provocó cancelaciones de vuelos alrededor del
mundo, muchas aerolíneas salieron afectadas al punto de la
quiebra, otras sobrevivieron trazando estrategias de eficiencia
en flota y de personal, pero en el caso de las europeas y nor
teamericanas fue posible sobrevivir gracias a subsidios de sus
respectivos gobiernos. Hoy los desacuerdos sobre salarios y los
planes de reducción de costos, no hacen más que apretar el nu
do en una industria en recuperación.
La pregunta es qué tanto afectará la reputación, costos y

operaciones de las aerolíneas esta pérdida de capital humano,
porque hay que ser muy conscientes que el Personal Técnico Ae
ronáutico integra perfiles muy especializados que no son nada
fáciles de recuperar.

LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexi
cana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los res
ponsables y resarcir a los trabajadores su patrimonio*

Fecha: 16/08/2022

Página: 18

Area cm2: 305

1 / 1

Columnas Económicas

Despegues y Aterrizajes / Rosario Avilés

Rosario Avilés

Costo: 30,500



Por un México seguro y en paz
La seguridad es uno de los grandes pendientes de
nuestro país.

Nos encontramos ante una preocupante situa
ción para el presente y futuro de México, con incre
mentos de violencia en prácticamente todo el terri
torio, que generan incertidumbre, miedo y afecta
ciones económicas, al ser las empresas una de las
víctimas de delitos y tener inversiones frenadas de
bido a la inseguridad.

El crecimiento de este problema requiere de res
puestas puntuales por parte de los tres órdenes de go
bierno, que, además, sean dialogadas con la población
y nos den certeza de que el Estado está asumiendo su
responsabilidad de garantizar seguridad.

Sin embargo, la propuesta de incorporar a la Guar
dia Nacional al Ejército, a través de un decreto presi
dencial, preocupa porque vulnera el Estado de Dere
cho al contravenir el Art. 21 de nuestra Constitución,
que plantea que "las instituciones de seguridad públi
ca, incluyendo la Guardia Nacional, serán de carácter
civil, disciplinado y profesional".

Por esta situación, hacemos un llamado al Poder
Ejecutivo a escuchar la voz de la sociedad y desarro
llar las estrategias necesarias para garantizar la paz
sin tomar decisiones inconstitucionales, que, además,
limitarían la estructura de seguridad civil en lugar de
fortalecerla.

Exhortamos también al Poder Judicial a intervenir

si el Poder Ejecutivo toma una decisión inconstitucio
nal. En estos momentos, es fundamental que existan
contrapesos entre poderes y desde la ciudadanía, por
ello observaremos puntualmente el caso a través del
"Observatorio Guardianes de la Constitución", donde

señalamos los cambios normativos que vayan en
contra de nuestra Carta Magna.

Y en caso de que se busque abrir el debate para que
la Guardia Nacional tenga un mando militar, se debe
presentar una iniciativa de reforma constitucional pa
ra seguir el procedimiento adecuado, y no un decreto.

Desde Coparmex, condenamos todas las formas de
violencia que se están viviendo en el país y hoy más
que nunca solicitamos coordinación entre autorida
des para poner un alto a la violencia.

Y para combatir grandes desafíos como el crimen
organizado, necesitamos de manera urgente una es
trategia con labores de inteligencia, desarticulación
financiera y cooperación internacional, y que existan
sanciones para parar la impunidad. Pero esto debe ir
de la mano con fortalecer las capacidades de las poli
cías estatales y municipales, por su responsabilidad
para combatir delitos e interactuar con la población.

Como sector empresarial, estamos comprometidos
a colaborar con las autoridades de seguridad y consi
derar los casos de éxito que se tienen en la región de la
Laguna, en donde las autoridades están coordinadas
junto a la ciudadanía, y se han visto mejoras.

Necesitamos construir un país seguro, que solo po
drán alcanzarse con instituciones sólidas, contrapeso;
respetando el Estado de Derecho y la participación
ciudadana.

En Coparmex decimos no a la militarización, sí a
la estrategia y coordinación institucional, y sí a
consolidar a la Guardia Nacional como mando civil.

Es tiempo de que las autoridades respondan ante la
necesidad ciudadana de tener un México en paz.
#OpiniónCoparmex
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TIEMPO DE
INFRAESTRUCTURA

HOY YÁ SE ADELANTO LA SUCESION

EN ESTE SEXENIO, Y YA LO PASADO,
PASADO. DEBEMOS ESTAR ATENTOS

A LO QUE PIENSAN LOS CANDIDATOS

Á ACTUAL ADMINISTRA
CIÓN está por concluir en lo
relacionado a obras; le que
da un año, han insistido que
se terminarán y cerrarán en
2023 sin dejar "pendientes"
a la próxima administración.

Lo anterior sí es así, que me lo confirmó un
amigo constructor que estuvo con el Presiden
te, y le expresó "con gusto apoyamos tu pro
yecto, pero no más allá de 2024", y le advirtió
que el contrato termina el 31 de diciembre de
ese año. Esta situación hace urgente trabajar
en el plan de infraestructura 20242030.
Creo que cámaras, colegios, asociaciones

y en general, todos los actores involucrados

con la infraestructura del país debieran estar
pensando en iniciar los estudios y análisis que
se requerirá en el próximo sexenio.
Si bien, no se nos da el largo plazo con un

horizonte a 30 años, tratemos tener claro que
debemos de impulsar en agua potable, carre
teras, hospitales, escuelas y drenaje.
Sin olvidarnos del mantenimiento y con

servación, ya que cada día se invierte menos
y repercute en altos costos en el gasto de
infraestructura, lo vemos en el AICM.
Hablando de inversión, la revista Obras

señalaba que: en la última década, el país
ha reducido el capital del PIB invertido en la
infraestructura en 8.2 por ciento.

La industria de la construcción

vive una de sus peores etapas por
las caídas en producción, una si
tuación similar con las inversiones

para edificación de infraestructura.
Advierten que de las naciones

que forman el Foro Internacional
de Transporte (ITF, por sus siglas
en inglés) de la OCDE, el país es
el que menos destina recursos en
carreteras, según datos de 2020
(último registro).

A manera de comparación, China invierte del
Producto Interno Bruto (PIB) 5.8 por ciento,
y en México, la cifra es de 0.2 por ciento. Creo
que sería imposible calcular hoy en día, cuánto
se invertirá conforme al PIB en 20242030.

Lo inminente es que el sector de la cons
trucción inicie una "cruzada" en favor de lo que
debemos ir previendo en obra e infraestructura.

Habrá que invitar a que se sumen los estados
de la República, los cuales están en "crisis"
por falta de inversión en proyectos, ejemplo
claro la crisis del agua de Monterrey. No hace
mucho el grupo Política Colectiva, señaló que
os estados en 2021 destinaron apenas entre
0.5 y 10 por ciento de recursos en obra pública.
Si a esta inversión que realizan los estados

a ponemos en el contexto de que el Coneval
calcula que 76.5 por ciento de la población
mexicana vive en condiciones de pobreza y
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vulnerabilidad, tenemos como escenario un
panorama alarmante.
¿Cómo le haremos para atender el rezago

en la infraestructura social que requerirá el
país, para que los mexicanos tengan una mejor
esperanza en una mejor calidad de vida?
Es hora de trabajar en un verdadero plan

de infraestructura 20242030, que deberá de
consensarsesin tintes políticos, esta práctica no
puede, ni debe ser parte de la historia de México,
ya que con esta fórmula no llegaremos lejos.
Si queremos que nuestra nación crezca en

20242030 tendrá que existir certidumbre
jurídica a la inversión y un verdadero plan de

infraestructura para el próximo
gobierno, sin ocurrencias.

Estoy de acuerdo en apostarle a
la "soberanía", pero no a un costo
que reste competitividad y creci
miento. No será fácil heredar las

cuentas de proyectos: Tren Maya,
Refinería Dos Bocas y el AIFA, que
más o menos serán de 770 mil
millones de pesos de inversión,
sin mantenimiento y operación.

Es por esto que ya sería impor
tante conocer que planes traen las corcholatas
en la infraestructura 20242030. El panorama
económico mundial, ios impactos de la inflación
y el costo del dinero nos limitarán en cantidad
y calidad de obra pública en los próximos años.
Expansión señala que: el costo financiero

de la deuda creció 1.9 por ciento en el primer
semestre de 2022, frente al mismo periodo del
año pasado, a 387 mil 255 millones de pesos.
Este gasto fue mayor respecto al dinero público
que se destinó para el desarrollo de infraes
tructura, con 381 mil 675 millones; al gasto
programable para educación, con 355 mil 396
millones, y salud, con 304 mil 50 millones,
refieren datos de la Secretaría de Hacienda.

Señores, creo que será importante desde
ahora conocer y evaluar como será el inicio en
infraestructura con el próximo gobierno.
O lo dejaremos al último, como es nuestro

estilo, y al ahí se va.

DEL UALDEL ACTUAL
GOBI O, DEGOBIERNO, DE

LOGO"CERO "DIÁLOGO"
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UN MONTÓN
DE PLATA

Ojalá las explicaciones que nos dan en la mañanera
sean un poco más sensibles a la importancia de las
grandes empresas mexicanas

on qué facilidad se acusa desde el Palacio
Nacional a las empresas de afectar a los
mexicanos. No hay empacho en apuntar,
señalar, responsabilizar y denostar al em
presario. Ahora le tocó a Grupo Maseca, el
conglomerado de maíz que preside José
Antonio González Moreno La empresa

fue culpada en la conferencia de prensa presidencial ayer por
las subidas en el precio de la tortilla. Lo dijo RicardoSheffield
el Procurador Federal del Consumidor:

"De Maseca se ve que, aunque suba o baje el precio del
maíz, estos angelitos nomás saben subirle, y van pa'rriba,
pa'rriba, pa'rriba (...) el comportamiento en tortillerías está
directamente relacionado al precio queda Maseca, entonces
yo creo que por ahí hay algunos fenómenos económicos que
le van a interesar mucho a la Cofece estudiarlos, porque algo
no está funcionando muy bien en Maseca con la forma en que
se comportan sus precios y cómo ellos orillan a la mayoría
de ¡as tortillerías en el paisa aumenta reí precio, aunque baje
el precio del maíz...".

Durante su discurso Sheffielcl defendió a Minsa, la otra em
presa grande de Altagracia Gómez.
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No obstante, en el propio gráfico que
presentaba se apreciaba cómo du
rante el segundo semestre de 2020 y
el primertrimestre de 2021 los precios
de Maseca fueron constantemente a

la baja, mientras que los de la tortilla
iban constantemente hacia arriba.

Si Sheffielcl hubiese deseado hacer

incuestionable la relación entre altos

precios de la tortilla y Maseca, debió omitir ese período. Pero
lo incluyó.

De manera que no se puede establecer una correlación
entre una sola empresa y el comportamiento de los precios
de la tortilla. Lo que sí debería verse es una sensible reduc
ción en el precio de la tortilla este agosto, porque el gráfico
que presentó Sheffielcl incluye información hasta julio, y en
las últimas dos semanas el precio internacional del maíz ha
bajado alrededor de 24 por ciento, en alguna medida explicado
porque varios barcos han empezado a zarpar de la región de
Ucrania, con miles de toneladas del grano.

¿El mercado y los precios del maíz y la tortilla están alte
rados? Sin lugar a duela. Pero lo que debería prevalecer es la
cordura y evitar crucificar empresas que, al menos en esa
industria y por más grandes que sean, difícilmente pueden
mover la aguja del precio internacional del maíz. Ojalá las
explicaciones que nos clan en la mañanera sean un poco
más sensibles a la importancia de las grandes empresas
mexicanas hacia el futuro.

ELEKTRA

Grupo Elektra lanzó ayer el programa de recompensas llamado
"TPremia" para reconocer la lealtad de los clientes de Banco
Azteca, Elektra, Italika y Presta Prenda. El programa acumu
lará "Puntos T" en favor de los clientes, que podrán usarlos
después en despensasy descuentos en restaurantes, viajes,
entretenimiento y otros beneficios.

Ricardo

Sheffíeld
defendió
a Minsa
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CORPORATIVO

Sólo uno de cada 10 CEOs es mujer en una muestra
de 120 firmas representativas de la economía
mexicana, se revela en estudio

na de las críticas al empresariado mexicano
sigue siendo la poca presencia de mujeres
en la alta gerencia.

McKinsey&Company acaba de lanzar el
estudio WomenMatter México 2022 que en
su segunda edición presenta el panorama
actual sobre los avances y cambios en

materia de género, así como el impacto que tuvo el COVID19
en la incorporación de las mujeres en las empresas.

El estudio analiza los cambios en el entorno laboral y la
prioridad que se le asigna a la diversidad de género, y bueno
confirma la escasa presencia de las mujeres en posiciones
ejecutivas relevantescon un incrementoclesolotres puntos
porcentuales al pasar de 35 al 38 por ciento, de 2017 a la fecha.

La diferencia más grande de representatividad se encuentra
en los puestos de liderazgoy alta dirección, con una partici
pación de apenas 21 por ciento en cargos de vicepresidencia,
en tanto que en puestos de vicepresidencia sénior disminuyó
en los últimos cuatro años de 16 a 14 por ciento. El porcentaje
de mujeres en Comités Ejecutivos se mantuvo en 10 por
ciento, y sólo uno de cada 10 CEOs es mujer en una muestra
  de 120 firmas representativas de la

economía mexicana.
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LA RUTA DEL DINERO

Fíjese que Netflix vuelve a reconocer
a izzi en el primer lugar del índice
de Velocidades de proveedores de
servicios de internet para la conexión
de banda ancha. Así, en su rcinking
de julio pasado la plataforma ubica

a izzi como el proveedor que brinda la mejor experiencia de
streaming para sus seriesy películas, gracias a su velocidad
de 3.4 Mbps. El índice de Velocidad de ISP de Netflix es una
medida del rendimiento de esta plataforma durante el horario
de máxima auel iencia de u n proveedor de servicios de internet
y que detecta cuál es el que ofrece la mejor calidad de imagen,
ingreso más rápido y menor cantidad de interrupciones. El
concesionario mexicano celebró ese resultado lo que mejora
su posición en servicios de banda ancha... Según la reciente
Encuesta Nacional de Clima Político, publicada ayer por Mendo
za Blancoy Asociados (MEBA), la jefa de Gobierno ele la CDMX,
Claudia Shiobaum Pardo se reporta como la mejor y más
firme aspirante de Morena a la candidatura presidencial. Lo
anterior a partircle la calidad de su imagen, la cual registra un
saldo favorable del 48 por ciento frente a sólo el 17 por ciento
de Marcelo Ebrard Casaubón, quien por el contrario tiene
24 por ciento de opiniones negativas... La encomienda que
le asignó el gobernador Miguel Barbosa a su secretaria de
Economía, Olivia Salomón para ser el enlace en los temas
de economía, educación y campo para diseñar una agenda
bilateral entre el estado de Puebla y Estados Unidos se dio
en el marco de la reunión que sostuvo el mandatario estatal
con el embajaciorKennethSalazar. La intención es acelerar
el flujo de inversión extranjera a Puebla que en loque va de la
administración de Barbosa alcanza 630 millones de dólares

por parte de 255 empresas, además de un intercambio co
mercial porl3 mil millones de dólares.

Netflix vuelve a
reconocer a

Izzi en primer
lugar de índice
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OSNUMERITOS

ENRIQUE
CAMPOS

@campossuarez

Hay costos que se heredan
La enorme popularidad del presiden

te Andrés Manuel López Obrador,
que mantiene con carisma y esa única
habilidad política que tiene para ha

blarle a su clientela, es un enorme halo que lo
protege del cobro social de todas las facturas
que va dejando su administración.
No hay medición en la que López Obrador

salga reprobado, pero tampoco hay encuesta
en la que los ciudadanos aprueben el ma
nejo de la economía y la seguridad de este
régimen. Pero hay una clara división entre la
molestia ciudadana y a quien le cobran todo
eso que va tan mal en el país.
Hay costos que son tangibles y otros que

habrán de tardar en quedar en evidencia,
pero todos están ahí y quedarán como una
herencia.

Es más que obvio que la falta de una es
trategia de seguridad y Estado de Derecho,
con todo y esa permisividad que ha tenido
la 4T con los grupos delincuenciales, tenía
que escalar hasta estos niveles de desafío al
Estado. Llegó el día en que el crimen organi
zado impone toques de queda a los propios
ciudadanos.
Los abrazos del Gobierno al crimen son co

rrespondidos con una ola de violencia que no
habíamosvisto antesy que sejustifica desde la
tribuna mañanera como una exageración de
los conservadores.

Hay otros costos que tarde o temprano ha
brán de pagarse en este país y que hoy no se
reclaman. El desvío de recursos presupués
tales para los programas asistencialistas del
Presidente y sus cada vez más caras obras fa
raónicas han dejado huella en aquellos rubros
a los que se les han quitado los recursos.
El sistema de salud pública está desmante

lado, no hay atención médica, no hay medici
nas. El mantenimiento de la infraestructura

carretera se ha abandonado, intente usar una
autopista de Capufe y vea el lamentable esta
do de la vía.
Puertos, aeropuertos, caminos, calles, todo

se hace viej o y queda sin atención.
Lo mismo ocurre con los recursos para la

ciencia y la educación. El manto protector
presidencial alcanza para que las personas
responsables de esosrubrospresumanlos des
víos o los subejercicios y no pase nada. Es más,
obtienen como recompensa candidaturas.
Y ni hablar de otros a los que les ponemos

menos atención, como la drástica caída en la
calidad de la educación pública.
Todos esos son costos asociados a una for

ma de gobernar en la que no hay rendición de

Presidente y sus cada vez más caras obras fa
raónicas han dejado huella en aquellos rubros
a los que se les han quitado los recursos.
El sistema de salud pública está desmante

lado, no hay atención médica, no hay medici
nas. El mantenimiento de la infraestructura

carretera se ha abandonado, intente usar una
autopista de Capufe y vea el lamentable esta
do de la vía.

Puertos, aeropuertos, caminos, calles, todo
se hace viej o y queda sin atención.
Lo mismo ocurre con los recursos para la

ciencia y la educación. El manto protector
presidencial alcanza para que las personas
responsables de esosrubrospresumanlos des
víos o los subejercicios y no pase nada. Es más,
obtienen como recompensa candidaturas.
Y ni hablar de otros a los que les ponemos

menos atención, como la drástica caída en la
calidad de la educación pública.
Todos esos son costos asociados a una for

ma de gobernar en la que no hay rendición de

cuentasy que incluye un deterioro institucional
desde una posición autocrática que destruye
las autonomías y somete a otros poderes.
Hay otro costo para México del que todavía

no tenemos ni idea cuál será la factura. El país
nunca ha tenido un ej ército como responsable
de la seguridad pública civil. Hoy las fuerzas
armadas son un agente económico construc
tor y empresario, que a demás gozará de au
tonomía presupuestal con la administración
de todos los negocios que le ha cedido López
Obrador.
Todos estos son costos para el país que serán

una herencia transexenal y que habrá de en
frentar alguien más, elegido o no por el propio
Presidente, y que habrá de hacerlo sin ese halo
carismático que tiene ese personaje único e ir
repetible que es el presidente López Obrador.
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ALFREDO
HUERTA IH

ahuertach@yahoo.com

Banamex en problemas
Aunquevariosinteresadoshanlevan

tado la mano para adquirir Bana
mex, entre ellos Ricardo Salinas
Pliego, dueño de Banco Azteca;

Carlos Slim, de Inbursa; Carlos Hank Gon
zález, de Banorte o José Javier Garza Cal
derón; Citigroup no podrá vender hasta que
se resuelva la demanda que enfrenta con la
empresa Oceanografía.
Ya se había dado a conocer en enero que un

juez civil de la Ciudad de México ordenó fre
nar la venta del banco, anunciada días antes
por el grupo estadounidense Citigroup, al
conceder medidas cautelares solicitadas en

una demanda promovida en 2019 por la em
presa de servicios petroleros Oceanografía.
Y si bien las medidas prohibían de manera

contundente que se prosiguiera con la venta
de Banamex, éstas podían impugnarse. Así,
inmediatamente después de que se dio a co
nocer el fallo, Banamex dio algunas declara
ciones, dijo en términos generales que no hay
bases legales en ella, por lo que la apelarán.
"Consideramos que no hay bases legales

legítimas para que el juez haya emitido esta
medida cautelar, la cual aún no es efectiva,
particularmente dadas las alegaciones in
fundadas contenidas en la demanda. Planea
mos apelar la medida cautelar y actualmente
no esperamos que este asunto tenga ningún
impacto en el cronograma para la venta de
nuestro negocio de consumo enMéxico", dijo
en una nota informativa.
Banamex atacó la decisión y finalmente, el

4 de agosto el Juez 71 de lo civil declaró pre
cluido su derecho para recurrir las medidas
cautelares, pues no las impugnaron dentro

del plazo establecido por lo que quedaron
firmesyBanamexno podrá servendidahasta
que se resuelva la demanda de origen.
Con datos al cierre del viernes 12 de agosto,

de acuerdo a las valuaciones de los bancos en
mercado accionario, el precio promedio de
Banamex se ubicaría enUSD$12,376 mi
llones. A este monto habrá que descontar la
cartera emproblemada y revisar si habrá uni
dades del negocio que puedan quedar fuera
del acuerdo. Veremos que sucede...
CADENAS DE SUMINISTRO
MÉXICOCANADÁ
México y Canadá acordaron fortalecer las ca
denas de suministro bilaterales basados en
la ventaja competitiva, apoyar el crecimiento
equitativo y el comercio bilateral, y robus
tecer el clima de negocio e inversión, dio a
conocer la Secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier, al iniciar el Diálogo Económico
de Alto Nivel MéxicoCanadá.
En el diálogo virtual, Canadá exhortó a Mé

xico afortalecerlas cadenas de suministrobila
teralesy en América del Norte para enfrentar
con mayor resiliencia los desafíos globales,
pues las cadenas de suministro globales están
compitiendo más en forma regional, a decir de
Fran^oisPhilippe Champagne, ministro de
Innovación, Cienciae Industria canadiense.
TSYSTEMS MANTIENE COMO PRIORIDAD
SUS OPERACIONES ENMÉXICO
Urs Kramer, Chief Commercial Officer de
TSystems está de visita en la oficina mexica
na de la empresa al mismo tiempo que aten
derá a algunos de sus clientes clave en el país
como lo son KUO, IAMSA, KOF y Nacional
Monte de Piedad. La presencia de Urs, quien
reporta directamente al CEO de la compañía,
es importante ya que TSystems México es
una unidad de negocio prioritaria para la or
ganización al contar localmente con clientes
relevantes y que presenta porcentajes de ren
tabilidad por encima de los objetivos globales
de la compañía.
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Gente detrás del dinero en El Independiente

Pemex se pone las pilas y reactiva fertilizantes
Por Mauricio Flores*

En su objetivo por lograr que para el
año 2024 el 60% de la demanda de
fertilizantes a nivel nacional sea cu

bierta de manera local y con ello reducir la
dependencia de importaciones, muchas de
ellas provenientes de Rusia Petróleos Mexi
canos que encabeza Octavio Romero Orope
za no solo reactivó recientemente a su filial

Pro Agroindustria, sino que tiene entre sus
planes el intensificar la rehabilitación de las
plantas de Urea en Baja California, Michoa
cán y Veracruz.

La producción agrícola del país utiliza
cerca de 6.5 millones anuales de fertilizan

tes, principalmente fosfatados, pero de ellos
sólo 2 millones de toneladas se fabrican en

México... es decir que solo 30% de los ferti
lizantes se fabrican en territorio nacional, lo
cual ha puesto al país en una situación de
fragilidad alimentaria notable, ni siquiera
por "herencia neoliberal" sino por incapa
cidad de formar una política pública para
estimular la fabricación de un insumo es

tratégico para la gobernabilidad en cuanto
la disponibilidad de alimentos como para
mantener saludable la balanza comercial.

Tan solo el año pasado la producción de fer
tilizantes cayó 11.3% mientras la importación
subió 18% conforme el reporte elaborado
por el Grupo Consultor de Mercados Agro
pecuarios que dirige Juan Carlos Anaya.

Está de mas decir que la crisis de alimen
tos y precios generados por la guerra de Ru
sia contra Ucrania nos tomó por sorpresa,
pues el 27% de los mismos provienen del
país gobernado por Vladimir Putin; y dada la
escases de gas natural para la fabricación de
los mismos (el gas natural es materia prima
para los fosfatados de amonio) por el blo
queo comercial a las exportaciones rusas de
hidrocarburos, ha disparado en casi 200% el
precio de los fertilizantes... lo cual tiene un
efecto directo sobre la producción de granos

básicos para el mercado interno así como
para frutas, plantas industriales, legum
bres, hortalizas que constituyen el eje de las
agroexportaciones mexicanas.

TOMAR AL TORO POR EL SURCO

Para elevar la producción nacional de fer
tilizantes para que en el cortomediano plazo
se pueda llegar a producir 50% del consumo
nacional y acercarlo progresivamente hacia
niveles de 80% (un porcentaje que permiti
ría exportar). Romero Oropeza y su equipo
recibieron recientemente a una comitiva de

directivos de las empresas italianas Saipem
que preside Francesco Caio yTecnimon que
conduce Alessandro Bemini, así como de la
estadounidense McDermott dirigida por M¡
chael McKelvy, que mostraron interés en
participar en estas obras de rehabilitación
y reactivación de los complejos para fertili
zantes, incluyendo la Planta de Pajaritos en
Minatitlán, las de Michoacán en Lázaro Cár
denas, así como en San Juan de la Costa de
Baja California Sur.

Se trata, pues, de sumar fuerzas para dar
le empuje al Programa de Fertilizantes para el
Bienestar a cargo de Pemex y que cubrirá en
una etapa la demanda de nueve estados del
país, va de la mano con el plan de Soberanía
Alimentaria del gobierno federal, por lo que
es inminente su celeridad para abatir altos
costos en insumos del sector agrícola, sobre
todo en tiempos de alta inflación.

El modelo de participación de empresas
globales especializadas en fertilizantes será
crucial para mantener el suministro en las
mesas de las familias mexicanas, así como
para estimular la producción de alimentos a
nivel continental tal y cómo lo establece el
acuerdo signado entre Estados Unidos, Ca
nadá, Brasil, Argentina y México en la pasada
Cumbre de las Américas.

EL NEOLIBERALISMO AL RESCATE

Vaya, Víctor Villalobos, titular de la Se
cretaría de Agricultura y Desarrollo Rural,
tiene entre sus programas estratégicos la
distribución de fertilizantes tanto para la
producción de autoconsumo y para mer
cados regionales, así como la de facilitar la
disponibilidad de los mismos para los agri
cultores de gran tamaño de los que guste
o no guste son los que mantienen los su
ministros (al 85%) para los habitantes de las
ciudades y son el principal impulsor de las
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exportaciones (al 90%) que soportan buena
parte de la estabilidad de la balanza comer
cial agropecuaria.

Y sí, son modelos muy, muy, pero muy
neoliberales... pero funcionan.

VULCAN, ERUPCION EN VISPERAS
Las pérdidas por la clausura de las opera

ciones de Calica, propiedad deVulcan Mate
rials, serán entre 80 y 100 millones de dólares
para este año. Así lo confirmó Tom Hiull, CEO
de la compañía, ante inversionistas. Esto ge
neró ya otra controversia comercial al seno
del Tratado de Comercio México, Estados
Unidos y Canadá que se tratará en paralelo
a la controversia que en asuntos de energía
inició contra nuestro país la representante co
mercial de Estados Unidos KatherineTai y la
de Canadá, MaryNg.

El conflicto de energía es el que atrae
cámaras y micrófonos. Pero en un asunto
que implica la violación de los términos
contractuales de una concesión a una em

presa extranjera que goza el estatus de
nacional debido aITMEC (como esVulcan)
es más que notable que ni la Secretaría de
Gobernación de Adán Augusto López, ni
la Semarnat de María Luisa Albores, han

reactivado las conversaciones con la com

pañía estadounidense.
Pero en ese silencio oficial, hay fuego

granado contra Vulcan desde la oficina del
vocero presidencial, Jesús Ramírez, quien
sostiene una continúa la campaña en contra
de la compañía. ¿Esa es la forma de tratar a
una empresa de un país socio y que cumple
con todas las reglas acordadas?

Además, Calica recién recibió un revés
por parte de un juzgado local que desestimó
en primera instancia dos amparos que inter
puso en contra de las acciones de gobierno.
Ciertamente faltan resolver muchos otros

recursos, siendo el más importante la reso
lución de arbitraje en el último trimestre de
este año... y ante el cual no tiene efecto al
guno las campañas desde las grajas de bots
de Jesús Ramírez ni las "chicanas" que se
armen dentro de un juzgado local.

Cuando Vulcan haga erupción, los
mexicanos deberemos pagar los estropi
cios de la mala e interesada decisión de

cancelar Calica para que en ese predio
algún amigo presidencial construyera un
parque de diversiones.

* @ mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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9» I¡Cuidado con las "montaviajes

1 reclamo contra las llama
das "montaviajes53 o falsas
empresas que se dedican
a defraudar a los clientes

con atractivos paquetes
vacacionales a precios "de
ganga'5 llegó a la máxima

tribuna fiel Congreso de la Ciudad
de México.

Durante la presentación fiel Punto fie
Acuerdo, que bien podría Convertirseén
un "llamarlo a misa", de no prosperar en
acciones concretas a favor fie la chula
(lanía, el legislador morenista, Razaría
Norberto Sánchez, exhortó al Secretario
de Seguridad Ciudadana, Ornar García
Harfuch para que tome cartas en el
asunto, pues lo Iraíales oscilan, tan só
lo de enero a junio fte este año, arriba
fie los 10 mil.

El legislador, que representa al Distrito
4 local (Gustavo A. Madero), sustenta su
llamado en las acciones que pueda rea
lizar la policía cibernética a fin de que
investigue y elimine las seudo páginas o
agencias que ofrecen viajes i urísticos den
tro y fuera del país a precios accesibles,

Al inicio de las vacaciones de verano,
la Asociación Mexicana de Agencias fie
Viajes (AMAV), alertó a la ciudadanía so

bre éstas actividades fraudulentas que
dañan el patrimonio económico de la
familia y generan enorme boquete fiscal

Al mismo tiempo, el Consejo Ciudada
no de Seguridad Pública y Procuración
de Justicia de la Ciudad de México, que
preside el ex periodista Salvador Guerre
ro Chiprés, recomendó no engancharse
con ofertas que parezcan muy buenas.

El organismo advierte que el número
fie, reportes por fraudes cometidos por
agencias de viajes en línea, también co
nocido como "montaviajes', aumentó 54
por ciento entre enero y julio de 2022,
en comparación con el mismo periodo
fiel año pasado.
Las cifras de las fechorías son alar

mantes e inciden principalmente con
temas relacionados con planes vaca
cionales, compra de boletos de avión,
promociones y reservas de hoteles, así
como planes vacacionales y tiempos
compartidos.
En cuanto a los montos defraudados,

la instit lición refiere que de las personas
que han levantado su denuncia, el 46%
de ellos fue timado entre. 5 mil y 20 mil
pesos; el 25% entre 20 mil y 50 mil, f 15%
fie 900 a 5 mil pesos.
El pasado 10 de agosto, el diputado

morenista, al hacer el planteamiento
del problema, destacó que los llamarlos
"niontax ¡ajes'", representan una nueva,
forma de delinquir a través fie la crea
ción de páginas falsas o agencias que
ofrecen servicios de viajes nacionales
o internacionales con fines turísticos a
precios muy accesibles para la población,
pidiendo pagos anticipados.

Señala que. en otras ocasiones, los de
lincuenies exigen la liquidación del o los
viajes contratados y la sil nación ha ido en
aumento hasta un 54% en la capital fie la
República Mexicana.

"Es importante:dice Na/ario Norber
to que a través fie la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana del Gobierno de la Ciudad
tle México, mediante su Policía ciberné

tica, pueda investigar; exhibir y eliminar
este, tipo de páginas apócrifas dedicadas a
estafar a las personas, f asimismo, pueda
informar a la Ci urladanía como evitar ser
víct ima de dichos fraudes".

Aunque el clamor popular también
es que se castigue a los defraudar lores y
se les ponga rostro, nombre y apellido.
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Las consecuencias de una inseguridad creciente

ODOS SAULMOS que es
urgente mejorar la segu
ridad pública y que la ma
yoría de la población se
siente insegura en el lugar
donde vive, aunque hay
co n i a fias excepción es.

La omisión debería ser un del no. lo
mismo que la indiferencia, con la que
actúan ciemos de autoridades lrenie

a los criminales y sus acios. Debería
ser molivo de encarcelamiento el des

den de alcaldes, gobernadores, jefes
policíacos y mil nares que dejan hacer
y ven pasar los asesínalos fie civiles,
los bloqueos de calles y carraleras, la
quema de negocios y vehículos y que
permiten el cobro de derecho de piso
que ya no pueden negar.
Ahí están las acusaciones de Ismael

Rivera, presidente dé la Asociación Na
cional fie la Industria de Restaurantes y
Discotecas Bares, quien subraya que el
cobro de derecho de piso alcanza los 50
mil pesos a la semana. Los criminales
Sé han adueñado fie la CDMX, y los ca
sos más graves ocurren en las alcaldías
Cuauhi.émoc, Tlalpan e Iziacalco.
Las consecuencias van desde la

declaración de alertas de viaje para
turistas fie Estados Unidos y Canadá

en contra de 16 estados fiel país por
el riesgo que representan o la pérdida
del grado fie inversión por parte fie las
calificadoras hasta la declaratoria pa
ra México como un narcoestado. Hasta
hace un par de sexenios, los costos de
la inseguridad y/o la compra de acceso
rios para asegurar en su casa, negocios
o bienes sumaba más de 1 billón de pe
sos. Hoy, esa cifra debe ser del doble,
porque el Estado claramente ha fallado
en su tarea de brindar protección.

PUNTOS Y LINEAS
LA ALCALDESA de Lijuana, Montse
rrat, Caballero, le pidió a los encarga
dos de los negocios y los Oxxo atacados
en varias ciudades fiel país, pagar el
derecho de piso que exigen los delin
cuentes, para que los ciudadanos tijua
nenses no sufran las consecuencias de
quienes no lo pagan. La desgobernante
de aquella .ciudad fronteriza está fulmi
nada de las neuronas motoras, porque
la ley señala que su obligación es brin
dar prolección a la población y no al
|ri me n o rga n i zar 1 o...

SL IMAGINA usted que los 4.5 millo
nes de negocios que operan en el sec
tor de Comercio, Servicios y Turismo le

i uviera que dar dinero a la delincuencia
organizada para tener protección. Sim
ple y sencillamente viviríamos en un
narcoestado y no se necesitaría a las
fuerzas del orden.

Si el estado no genera, condiciones
de seguridad para los empresarios,
estos dejaran de invertir en nuestro
país, nuestra economía está en picada
y ahora esto.

Lo sucedido la. semana pasada, en Ja
lisco, Guanajuato y Lijuana es solo una
muestra más fie la fallida estrategia de
seguridad de la 4T.

¡Ya los balazos nos alcanzaron!
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China, se enfría
la locomotora
mundial

lectivamente la locomotora mundial eslára
lenlí, se está enfriando y con ello tal vez las
posibilidades de reelección del presidente
chino. Quién lo diría, hace unas semanas la
presión la vivía Joe Birlen con la inflación
galopante y los riesgos de recesión en EU;
Sin embargo, ahora el presidente chino Xi

Jinping está viviendo momentos difíciles.
No era suficiente con vivir momentos de tensión pro

vocada por la visita de Nancy Pelosi y varios legisladores
fie EU a laivván. Tampoco bastaba con los problemas
derivados ríe su estríela política de cero Covid; tenían
que venir los problemas fie un paran económico y pro
testas sociales (curioso) para complicar la reelección del
presiden te chino.

Aunque se desconoce la lecha exacta (podría ser octu
bre), en otoño de este, año se celebrará el 20 Congreso Na
cional del Partirlo Comunista,Chino. En dicha asamblea
se pretende que el presidente Xi Jinping sea reelegido por
tercera ocasión, una vez queen 2018se logró eliminar el
velo dereelección por dos mandatos consecutivos. Hasta
hace unos meses, incluso el año pasarlo; todo mundo
fiaba por hecho un nuevo mandado de Xi. Pero ahora
muchos lo dudan.

lodo empezó en diciembre del año pasado, con la
quiebra fie la mayor firma inmobiliaria china, Evergran
de, cuya deuda total de unos 300 mil millones fie dólares,
puse en jaque la estabilidad fie ese no solo en territorio
chino, sino en todo el mundo. Dicho sector representa,
el 15% fiel P1B de la economía china. A ello le siguió la
fuerte regulación antimonopolio sobre las firmas tecno

lógicas chinas, lo que provocó una desaceleración ríe las
actividades económicas digitales.

Después vino la fuerte y restrict iva política de Cero Co
vid que, además ele que no pudo eliminar los contagios;
vino a frenar las actividades comerciales en el puerto de
Shangai y detuvo la famosa cadena ele suministro en la
provincia tecnológica de Shenzhen.

Pero a todo ese se le viene a sumar las voces de pro
testó que desrle hace décadas no se escuchaban en ese
país. Ahorradores que. fueron estafados por un grupo fie
banqueros deshonestos vienen protestando desde abril
pasado para que se les reembolse su patrimonio. En pa
ralelo, varios compradores de viviendas inconclusas se
niegan a pagar a las empresas inmobiliarias; debirlo a la
falta de cerlidumbre sobre la seguridad de su dinero. La
inversión inmobiliaria cayó 6.4% hasta julio de este año
y las ventas de propiedades residenciales se contrajeron
31.4%. A todo eso, ayer china publicó el Indicador cíela
Producción Industrial en julio, que apenas creció 3.8%;
cuando la expectativa del mercado era que se ubicara
4.3%. AflemáSi el indicador fie las ventas minoristas (al
consumidor final) tle julio subieron 2.7%, pero los espe
cialistas esperaban un avance de 4.!)%.

Sin duda., todas son señales de que se está compli
cando la actividad económica china y con ello las ex
pectativas de que Xi Jinping se reelija. Sin embargo, este
desconfiarlo reportero, todavía, cree que son muchas y
raras coincidencias.
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